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Luego de la apertura oficial de la

Megafarmacia para el Bienestar

en el Estado de México por parte

del presidente Andrés Manuel

López Obrador, expertos médicos

y ONG cuestionaron su eficacia

para terminar con el desabasto de

medicamentos.

Alejandro Macías, llamado el

“zar de la influenza”, por su

experiencia en el área de medici-

na, biología molecular y como

asesor en dos pandemias (la de

influenza y Covid-19), criticó la

megafarmacia.

“En México se inaugura mega

farmacia para terminar con el desa-

basto de medicamentos. Es la deci-

sión incorrecta, centraliza servicios

que deben ser descentralizados”,

escribió en su cuenta de X.

El médico y profesor señaló que

entre las desventajas que ve en la

megafarmacia están la imposibili-

dad de rastrear la distribución de

medicamentos y drogas controla-

das; asegurar una correcta cadena

de frío; mantener un control de

inventarios; revisar la caducidad de

los medicamentos

Por su parte, la organización

civil Nariz Roja A.C. que apoya a

pacientes con cáncer, expresó que

“piden paciencia para ver si la

megafarmacia funciona. Una

semana que afectes el tratamiento

de un paciente con cáncer, pones

en riesgo todo el tratamiento.

Repito, todo”.

También cuestionó los cinco

años de la gestión del actual

Gobierno: “aquí la curva de apren-

dizaje lleva 5 años. Así o más claro.

Disculpen si les molesta, pero a

nosotros los miles de muertos a con-

secuencia de la desatención en el

sector salud nos parece un crimen”.

Además, hicieron hincapié que

no es una campaña de desprestigio

contra la gestión del actual

Gobierno y no han sido contratados

para protestar ante el desbasto de

medicamentos.

“Niños y adultos con cáncer

murieron por falta de medicamen-

tos en esta administración. No fue

una campaña de desprestigio, no

les gusta hacerse responsable de

sus actos. No éramos contratados,

asesinos. Este crimen no se olvi-

da”, denunciaron.

El viernes pasado, López Obrador

aseguró que los medicamentos de la

megafarmacia se trasladarán vía

terrestre o aérea a las 32 entidades

federativas que los requieran.

“Estamos hablando como 20

mil unidades en todo el país que se

van a abastecer desde este centro

de distribución de Huehuetoca,

más la farmacia. En el caso de la

farmacia es para complementar.

Van a estar las medicinas en los

centros de salud, en las unidades

médicas, en los hospitales, pero si

llega una persona, un paciente y no

hay a medicina, se va a poder

hablar a ese centro de distribución,

a la farmacia y ya hay equipos de

servidores públicos, mujeres y

hombres, recibiendo la llamada.

Hay representantes del ISSSTE,

del Seguro (IMSS) y del IMSS

Bienestar; el IMSS Bienestar es

todo lo relacionado con la

Secretaría de Salud, los que no tie-

nen la seguridad social, los que no

son derechohabientes del Seguro,

del ISSSTE”, explicó.

Peña Nieto sostuvo una reunión con 

exmandatarios en República Dominicana.

Cuestionan expertos
megafarmacia de AMLO

Alejandro Macías, ‘el zar de la influenza’, afirmó que no resuelve el desabasto.

ONG critican que pacientes con cáncer han muerto por problemática.
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Las y los gobernadores, así como el jefe de

Gobierno de la Ciudad de México, emana-

dos de Morena y aliados, cerraron filas en

torno a Claudia Sheinbaum Pardo, precandi-

data presidencial por la coalición Sigamos

haciendo Historia, porque el próximo año

haya una continuidad con cambio.

“Coincidimos con Claudia

Sheinbaum en el esfuerzo, por afirmar la

democracia con un desarrollo incluyente

y sustentable que genere bienestar y siga

reduciendo las desigualdades”.

En un desplegado suscrito por los man-

datarios de la llamada Cuarta Transfor-

mación, expusieron que para lograr esta

modernidad desde abajo, es indispensable

un Gobierno que continúe comprometido

con la honestidad, la lucha contra la

corrupción, la cancelación de despilfarros

y el fin del régimen de privilegios, para

unos cuantos.

Las mandatarias y mandatario del par-

tido en el poder se sumaron a la convoca-

toria de Sheinbaum en favor de una pros-

peridad compartida, cuyos beneficios

alcancen a todas las regiones del país y

sectores sociales, llevando más allá los

logros del Gobierno Federal.

Expresaron que entre sus compromisos

para “la construcción del segundo piso de

la transformación” no contemplará en nin-

gún momento el desvío de recursos, ni la

manipulación de una voluntad del pueblo.

“Se dará mediante el ejercicio de

gobierno, cuyos hechos se identifiquen

con el humanismo mexicano, la promo-

ción de la soberanía nacional y popular”.
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El presidente de México, Andrés

Manuel López Obrador celebró en

redes sociales la fortaleza de la moneda

mexicana frente al dólar estadouniden-

se y utilizó datos de la cuenta de X,

antes Twitter, de World of Statistics.

López Obrador compartió la imagen

de las 14 divisas que destacaron o

tuvieron un retroceso con respecto al

dólar con el siguiente mensaje.

“Aunque lo mejor es ver mucha

gente contenta y comprando en las

calles y en las plazas, no está de más

decir que en décadas no se tenía un

peso tan fuerte”, escribió.

En esa lista -donde se explica que

se comparan distintas divisas respecto

al billete verde del año pasado- el

peso mexicano presenta el mayor

avance con un 12.8 por ciento, segui-

do del real de Brasil con 8.2%, la libra

de Reino Unido con 5.2%, el Euro

3.1%, el dólar de Canadá con 2.2% e

Indonesia con 1%.

No obstante, algunos detractores

subrayaron que lo que debe comparar-

se para considerar un buen desempeño

económico es el Producto Interno

Bruto (PIB) del cual México aparece

con un crecimiento de 3.2%, según otro

ejercicio de World of Statistics.

Otros más rescataron otras tablas

más de la misma cuenta de @stats_feed

, en donde también se miden indicado-

res como la salud o la seguridad, y en

donde el país no queda tan bien parado.

Lanzan comunicado en el que piden continuidad del proyecto.

Cierran filas gobernadores de la 4T con Sheinbaum

El presidente López Obrador aseveró que se distribuirán insumos médicos a todos los estados del país.
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El expresidente mexicano Enrique Peña Nieto

reapareció en un hotel de lujo en Punta Cana,

República Dominicana, junto a los Clinton.

Fue Frank Elias Rainieri, presidente de Grupo

Punta Cana, quien compartió una imagen en sus

redes sociales, donde se puede ver al exmandata-

rio mexicano a lado de otros expresidentes.

Además, de Peña Nieto y los Clinton, Hillary

y Bill, se ve al exmandatario chileno Sebastián

Piñera. El hotel donde se encuentran es el

Puntacana Resort & Club.

Según informaron al medio La Tercera, para

el exJefe de Estado chileno se trata de unas vaca-

ciones personales junto a su familia.

“Compartiendo en familia con grandes amigos

en @PUNTACANARESORT @BillClinton

@Enrique07311832 @sebastianpinera

@HillaryClinton”, dice la publicación de Rainieri.

De acuerdo con el diario español El País el

exmandatario mexicano se instaló en enero de

2020 en suelo de España.

El jefe del Ejecutivo compartió el ranking las divisas mejor posicionadas.

1/Local

Reaparece EPN
junto a los Clinton

Presume López Obrador la fortaleza del peso

Luego de que se diera a

conocer la posibilidad de

que el argentino estaría a 

un pie de entrar a

Rayados, finalmente 

no se concretó y en su

lugar entró Jorge 

“Corcho” Rodríguez 

como refuerzo.

1/DEPORTIVO

SE CAE 
FICHAJE DE
VILLAGRA



n los primeros meses
del 2024, se irán per-
filando los temas rele-
vantes para las candi-
datas a la Presidencia.
No me refiero a los

que podrían arrancar el aplauso fácil
en los mítines, sino los de fondo a
través de los cuales se puede avanzar
hacia la ansiada sociedad más iguali-
taria. Ninguna agenda puede descono-
cer que seguimos siendo parte de una
sociedad con grandes desigualdades y
que, aunque se hayan hecho esfuerzos
por disminuirlas, siguen ahí requirien-
do atención inmediata y diferenciada.

Además de las desigualdades
económicas, existe una desigualdad
que se ha generado a partir de los roles
asignados históricamente a hombres y
mujeres. Es claro que hay rubros en
los que ha habido avances, en partici-
pación política, por ejemplo. Al punto
de que tenemos hoy a dos candidatas
mujeres a la Presidencia; a una mujer
titular del Poder Judicial; a las
Cámaras de Diputados y Senadores
con integración paritaria; y al mayor
número de gobernadoras que registre
la historia. ¿Será esto relevante para el
diseño de una nueva agenda que
refuerce los derechos de las mujeres?
En principio sí. Hay temas que antes
eran marginales y que ahora podrían
quedar colocados en el centro, sobre
todo si se considera que, como nunca
también, hay innumerables grupos de
mujeres organizadas empujando esta
agenda desde distintos ámbitos.

Candidatas sensibles a los temas de
género, tendrían que proponer nuevas

soluciones a los problemas más álgi-
dos. Sin duda hoy la violencia es el
mayor flagelo. Esto significa que va a
ser indispensable proponer el rediseño
de las campañas de prevención, pero
también las acciones para reducir los
márgenes de impunidad, así como la
atención a mujeres víctimas directas e
indirectas de delitos violentos.
Seguirá siendo urgente atender causas
y consecuencias con nuevas miradas.

Sería indispensable proponer la
realización de campañas permanentes
de identificación y combate a los
estereotipos de género que han con-
tribuido a perpetuar modelos que han
generado históricamente discrimi-
nación y violencia contra las mujeres.
Es importante seguir fomentando cier-
tas habilidades en niñas y niños para
que, desde temprana edad, rompan
con los estereotipos en vez de seguir-
los perpetuando.

Habría que retomar políticas de
educación sexual que prevengan el
embarazo adolescente y permitan a las
mujeres decidir libremente sobre el
número y espaciamiento de sus hijos.
Sin duda, un tema clave también será
el diseño del sistema de cuidados que
permita generar igualdad de condi-
ciones para las mujeres en el ámbito
privado.

No puede quedar fuera el tema de
la garantía de todos los derechos labo-
rales y el empoderamiento económico
de las mujeres a través de la capac-
itación, el derecho al crédito, la partic-
ipación en sociedades productivas,
etcétera.

No podrán omitirse políticas públi-
cas específicas para mujeres en
situación de vulnerabilidad: indígenas

y afrodescendientes, con discapaci-
dad, de la población LGBTI,
migrantes, privadas de la libertad, etc.

Si estos rubros se colocan como
parte del programa de gobierno, más
adelante se les deberán destinar recur-
sos suficientes. Para ir más allá de las

buenas intenciones, el Presupuesto de
Egresos de la Federación deberá elab-
orarse, en su momento, con perspecti-
va de género. Ahí se verá qué tan en
serio se van a tomar los temas y qué
tanto compromiso hay con la con-
strucción de una sociedad igualitaria.

a Real Academia Española

define la zozobra como la

"inquietud, aflicción y congo-

ja del ánimo, que no deja

sosegar, o por el riesgo que

amenaza, o por el mal que ya se padece",

una palabra que describe el sentir de una

sociedad donde sólo 1 de cada 10 delitos se

denuncia; y de ese 1%, la probabilidad de

que un criminal sea procesado y sanciona-

do por haber cometido un delito es apenas

poco más del 0.1%.

Nuestra crisis es de impunidad.

Hace 21 días, en Texcaltitlán, un

municipio de unos 18 mil habitantes al sur

del Estado de México, se evidenció una vez

más la indefensión y la desesperación de

una sociedad que, harta del abandono y

omisión de sus autoridades, se enfrentó a

un grupo criminal, con un saldo de 14 per-

sonas muertas.

Antier, el gobierno del Estado de

México, la Fiscalía General de Justicia de

la entidad y un representante del Ejército

ofrecieron una conferencia de prensa car-

ente de compromisos y estrategias pun-

tuales. Ofrecieron paz, coordinación y

bienestar social en general y, en concreto,

la próxima construcción de un cuartel de la

Guardia Nacional en la comunidad de

Texcapilla y la creación de "un mando

especial".

A Morena y su gobierno no le alcanzan

la repartición de culpas y de despensas para

comprar el luto y devolver la tranquilidad a

las familias afectadas, porque la exigencia

de justicia es añeja, cierto, pero su estrate-

gia de abrazos, sin apoyo y fortalecimiento

a las policías municipales, estatales y a los

ministerios públicos, quedó rebasada.

En respuesta a lo ocurrido, se ofreció un

mensaje desesperanzador, que mostró "la

incapacidad de las autoridades estatales

para esclarecer los hechos, impartir justicia

y garantizar la no repetición de los lamen-

tables hechos, dejando indefensa a la

población de la entidad más grande del

país", como señalamos al fijar postura

desde el PRI mexiquense.

Además, insuficiente, porque no rindió

cuentas de la tardía reacción de la policía

estatal: más de tres horas después de enter-

arse de las detonaciones de armas de alto

poder, así como la nula actuación de las

autoridades de la Secretaría de la Defensa

Nacional y de la Guardia Nacional.

En la conferencia, el gobierno no

explicó cómo fue posible que personas

armadas sustrajeran a heridos por el

enfrentamiento de un hospital público que

debió estar asegurado por la policía del

Estado de México, protegiendo a esas per-

sonas y a los demás usuarios del centro de

salud.

Culpar al pasado o repetir los lugares

comunes de una fallida "estrategia"

nacional de seguridad, aceptada con resi-

gnación por los gobiernos estatales, no

colma el vacío de un Programa Estatal de

Seguridad, que es obligación de la nueva

administración estatal.

Rectificar el camino y aprovechar el

marco legal que se ignora desde el gobier-

no federal, puede ser un buen comienzo.

Urge dotar a las policías estatal y munici-

pales de capacitación, equipamiento, con-

troles y mejores salarios, para que reciban

denuncias e inicien investigación del deli-

to, a fin de despresurizar a los Ministerios

Públicos de la saturación de funciones y

concentrarlos en el armado de casos sóli-

dos y el correspondiente litigio, para que

quien la haga, la pague.

.- En términos de política

electoral, justamente dentro

de cinco meses -sábado 1º de

junio- estaremos a unas

horas de saber quién será la

primera presidenta de

México: Claudia Sheinbaum o Xóchitl

Gálvez. Como dice el periodista

deportivo Javier Alarcón cuando hace

pronósticos en el noticiario de Ciro

Gómez Leyva, “aquí les dejo mi rep-

utación”: sin el menor afán de apostar

con usted, lectora-lector (o sí, si usted

insiste), en apenas 22 semanas Claudia

ganará con amplitud, por un margen de

dos dígitos.

Es verdad -lo he tecleado- que en las

campañas electorales cualquier cosa

puede suceder y que un escándalo

mayúsculo basta para descarrilar a

cualquier candidata (o casi a

cualquiera), pero las más recientes

encuestas en vivienda realizadas

durante diciembre -me refiero a

mediciones hechas por empresas serias,

no a las patito- exhiben que, al día de

hoy, la gran mayoría de los mexicanos

quiere a Sheinbaum en la Presidencia.

No hay una sola fotografía que

plasme lo contrario. La preferencia por

ella en careos con boletas simuladas le

da una ventaja de veinte y hasta más de

treinta puntos, lo que en términos comi-

ciales es una soberana paliza: el prome-

dio es de 61% contra 29 %, de acuerdo

al recopilador Oraculus, que sistemati-

za los datos de las intenciones de voto.

Para sorpresa de muchos -incluido

yo-, Claudia podría ganar con una

diferencia porcentual superior a la que

obtuvo Andrés Manuel López Obrador

en 2018 (30.8 puntos), que de por sí fue

enorme: 53.19 % (30.1 millones de

votos) contra 22.27 % (12.6 millones)

del panista Ricardo Anaya.

¿Estos números de Sheinbaum

tienen una razón contundente de ser?

Sí, ya lo he escrito en esta columna,

pero algunos articulistas de capilla

siguen en negación y continúan buscan-

do explicaciones (es un decir), como la

que apunta a nosotros, a los propios

periodistas y columnistas, por no haber

sido “comprometidos” con sus dictados

opositores, es decir, por no escribir lo

que ellos, desde su enorme sapiencia,

quieren que tecleemos siempre que se

les da la gana. Se los repito -con gusto-

y sin ningún deseo subrepticio de que

se les atragante el brindis de fin de año:

a la pregunta hecha por Buendía &

Márquez para EL UNIVERSAL, que

dice, “Hablando de política, ¿usted nor-

malmente se considera lopezo-

bradorista o anti-lopezobradorista?”

solo una pequeña minoría de 22 % se

ubica como anti-AMLO y una

aparatosa mayoría de seis de cada diez

mexicanos (60 %) se siente obradorista.

O para fines electorales, claudista.

Mientras esos números no cambien,

será muy difícil que Sheinbaum tenga

competencia que le inquiete.

Y vuelvo a dejarles mi prestigio tim-

beado: Morena y sus aliados no con-

seguirán mayoría calificada en el

Congreso de la Unión (qué bueno, el

equilibrio de poderes es democrática-

mente sano), por lo que Sheinbaum, si

acaso pretende lograr modificaciones

constitucionales, tendrá que ser una

estadista que dialogue, negocie y con-

venza, en vez de reeditar una presiden-

cia pendenciera.

2.- En asuntos de inseguridad, nada

variará. Lamento reiterárselo, lectora-

lector, pero es la verdad.

Desgraciadamente, debido a los múlti-

ples frentes de batalla que sostienen los

distintos cárteles y sus cientos de bal-

canizadas y enloquecidas células

locales, continuarán los desapariciones

(por más que rasuren el listado de desa-

parecidos en Bucareli), las ejecuciones,

las matanzas, las masacres, las atroci-

dades a las que nos hemos habituado

desde hace 23 años, y con más virulen-

cia en los últimos 17 años.

¿Por qué nada cambiará gobierne

quien gobierne? Porque la narco cul-

tura, la narco economía y la narco

política ya están enraizadas en cientos

de pueblos, ciudades, municipios y, en

mayor o menor medida, en todos los

estados de la república. Las gigantescas

derramas monetarias de los criminales

salpican cada vez más las economías

locales y una creciente parte de la

sociedad abreva en esos dineros que

benefician a sus familias. Miles de

jóvenes tienen hoy harta y ostentosa

lana narca, dinero que lamentablemente

supera por mucho los ingresos que

obtienen otros chavales a través de pro-

gramas sociales y formas decentes de

vivir. Adicionalmente, los criminales

gobiernan bajo su ley de plata o plomo

decenas y decenas de municipios,

donde controlan cuerpos policiales y

ayuntamientos completos.

Además, mientras no haya una

política de Estado para combatir y

erradicar el cobro de piso, las extor-

siones seguirán desangrando comu-

nidades, hasta que éstas se harten y

tomen las armas, como ya hemos visto

que ha ocurrido. Ningún gobierno

parece entender que la extorsión se está

extendiendo como una incontrolable

pandemia para la cual, al día de hoy, no

hay vacuna eficaz. El pisaje es el busi-

ness del presente y del futuro de todos

los grupos criminales y el Estado mex-

icano -con sus tres poderes- sigue en

negación, pasmado ante la expansión

de un fenómeno cuya rentabilidad es

prácticamente del 100 % para esos

parásitos que son los extorsionadores.

Así como ha habido intentos para crear

cuerpos de seguridad especializados en

secuestros, México tiene que avanzar a

pasos agigantados para crear grupos de

inteligencia y de intervención que

enfrenten a estos delincuentes que

infamemente roban el producto del tra-

bajo de mexicanos de todas las clases

sociales.

Finalmente, la mexicana es una

sociedad tremendamente machista,

cada vez más brutal (ahí están los

números ascendentes de las violencias

contra las mujeres) y eso impide que el

sicariato nacional acepte formas de

convivencia pacíficas y humanas. Los

capos mexicanos no saben ser buenos

empresarios, no toleran la competencia

del mercado; son, básicamente, genoci-

das: lo suyo es exterminar a la raza con-

traria. El sicario dream en México no se

desvanecerá en tanto las drogas -todas-

sean ilegales y la impunidad criminal

(homicida, secuestradora, desaparece-

dora, extorsionadora, traficante de

mujeres, niños y migrantes) continúe

siendo una constante en la corrupta

procuración e impartición de justicia.

Perdón, no le pinto una realidad pes-

imista sino realista. Lo siento mucho.

Feliz Noche Vieja y estupendo Año

Nuevo, banda-bandita de lectoras y lec-

tores: muchas gracias por haberme

leído en este 2023 (aprecio y valoro

enormemente a quienes me mandan

críticas y/o comentarios), lo mejor para

ustedes y los suyos este 2024.

Los quiero y abrazo.

ada año elaboro en este espa-
cio un breve recuento de
algunos temas interna-
cionales que probablemente
marcarán la agenda en el
ciclo que inicia.

1. Empiezo recalcando que el mundo
vive dos guerras mayores y una infinidad de
otros conflictos armados activos:

a. La guerra en Ucrania. Tras la con-
traofensiva ucraniana que se quedó corta
por las expectativas que había generado,
arranca un nuevo invierno en el que las
condiciones dificultarán las operaciones.
Los temas centrales con los que el año ini-
cia son, por un lado, la fatiga y desgaste con
los que esta guerra está siendo observada
desde Occidente, y por el otro lado, la posi-
bilidad de que ahora sea Rusia quien esté
pensando en nuevas ofensivas, y, por tanto,
las crecientes recomendaciones a Ucrania
sobre la necesidad de modificar su estrate-
gia hacia la defensa y la resistencia con
miras a una posible negociación.

b. La guerra en Medio Oriente. Los
temas que marcarán la agenda en este rubro
son: primero, la evolución de la meta anun-
ciada por Israel, erradicar a Hamás de Gaza,
lo que, como era esperado, se está topando

con serias dificultades materiales y políticas
a nivel internacional por la crisis humani-
taria y el altísimo monto de civiles muertos;
segundo, los choques políticos al interior de
Hamás, cada vez más públicos; tercero, la
potencial expansión del conflicto entre Irán
y sus aliados contra Israel y otros países;
por tanto, cuarto factor: el rol que jugarán
Washington y sus aliados árabes para inten-
tar contener y eventualmente desactivar
toda esta serie de complicaciones, y obser-
var si se materializan posibilidades reales
para una paz duradera.

c. Hay muchos otros conflictos en curso
y es imposible abordarlos todos, tales como
la guerra en Siria, en Yemen, en Sudán,
Etiopía, Myanmar o el prolongado conflicto
en el Congo, entre varios más. En 2023
observamos la continuación de varias
dinámicas en el Sahel, como los últimos
golpes de Estado, la prolongada actividad
jihadista y terrorista, y la intersección de
todos esos factores con la conflictiva inter-
nacional entre Rusia y Occidente. Además,
hay muchos otros temas, Latinoamérica
incluida, como la disputa territorial entre
Venezuela y Guyana y su potencial interna-
cionalización, o el tema argentino. Hay tam-
bién otras cuestiones que últimamente están
fuera del foco mediático, pero que nos man-
tenemos observando. Esto incluye, por

ejemplo, las Coreas, Afganistán, Pakistán, o
la evolución de las disputas fronterizas entre
India y China, entre muchos más.

2. Esto nos lleva a un siguiente tema
mayor que es el de la compleja relación
China-EU. Ahora mismo, hay un renovado
esfuerzo por parte de Washington y Beijing
para establecer canales de comunicación, y
algunas líneas mínimas que buscan marcar
pautas para contener su enfrentamiento.
Ello no desconoce la multiplicidad de fac-
tores en los que ambas potencias compiten
y chocan, pero sí se encuentran en una
noción común: está en su más elevado
interés evitar un estallido que se salga de las
manos de todas las partes.

3. Elecciones en decenas de países, el
nuestro incluido. Tres son relevantes para
los asuntos que acá registro. Rusia con
altísima probabilidad verá la renovación del
mandato de Putin. Está el proceso en
Taiwán que podría sellar el tono de las rela-
ciones entre Taipéi y Beijing, e incluso entre
EU y China por los próximos años. Y está el
que probablemente es el proceso electoral
de mayores consecuencias para asuntos
internacionales, el de EU, ahora con la posi-
bilidad del retorno de Trump, quien anuncia
nuevos bríos en términos de decisiones que
tienen altísimo impacto global.

Hay muchos otros asuntos que quisiera
abordar, pero habrá que hacerlo más ade-
lante.

Instagram: @mauriciomesch
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Ciudad de México/El Universal.-
Durante 2022, cuando se realizó la

consulta de revocación de mandato,
Morena realizó la contratación de 2 mil
789 auxiliares, lo que representó un
incremento inusual a su nómina, cuyas
actividades no pudo justificar por un
monto de 70.8 millones de pesos.

Además, el partido pagó honorarios
asimilados a salarios por 74 millones
de pesos, pero no presentó la docu-
mentación que respalde el motivo de
los pagos.

En el proyecto de irregularidades
detectadas en el informe de gastos e
ingresos de Morena en 2022 se pro-
ponía una multa de 145 millones 869
mil 885 pesos, equivalente al monto
total de las irregularidades que fueron
clasificadas como gastos sin objeto
partidista.

Sin embargo, en el Consejo General
se aprobó congelar dicha sanción, para
abrir una investigación mediante un
procedimiento oficioso, que podría
extenderse por un máximo de cinco
años.

La autoridad electoral detectó estas
irregularidades en 13 estados, la may-
oría gobernados por Morena y aliados a
la 4T.

NO COMPROBÓ 
ACTIVIDADES

De acuerdo con el dictamen, Morena
contrató a mil 742 auxiliares en
Morelos por un monto de 50.3 millones
de pesos; 617 más en Chiapas por 12.9
millones, y 430 en Hidalgo por 7.6 mil-
lones de pesos.

Es decir, un total de 2 mil 789 auxil-
iares para actividades del partido; sin

embargo, no pudo comprobar al INE
con qué objetivos fueron contratados ni
las acciones que realizaron, por lo que
fue contabilizado como gasto no par-
tidista y por tanto, con una sanción.

Durante los meses de febrero, marzo
y abril de 2022, las contrataciones del
partido aumentaron de forma inusual,
ya que de registrar entre 240 a mil 57
adiciones, en ese periodo subió a más
de 3 mil auxiliares contratados, según
explicó el consejero Arturo Castillo.

"No hay razón alguna para pensar
que las personas contratadas no
cumplieron con un objeto partidista.

Me parece que esta irregularidad
estadística en el comportamiento de
contrataciones del partido político sí
puede dar inicio a un procedimiento
oficioso para verificar si, efectiva-
mente, estas personas realizaron activi-
dades partidistas dentro del marco de la
legalidad, o bien, fue solamente una
coincidencia el hecho de que en ese
momento se llevara a cabo el ejercicio
de revocación de mandado; o bien, si
efectivamente participaron en un ejer-
cicio que tienen prohibido", expuso.

La jornada de votación de la revo-
cación de mandato se realizó el 10 de

abril, y en los meses previos se
desplegó publicidad como espectacu-
lares y volantes para promover el ejer-
cicio, mayoritariamente en apoyo al
presidente López Obrador.

El procedimiento oficioso se aprobó
durante la discusión de los dictámenes
con seis votos a favor, y en caso de
comprobarse la irregularidad, Morena
deberá pagar la sanción de 145 mil-
lones, o incluso más, si la autoridad
halla nuevas inconsistencias.

El dictamen de la Unidad Técnica de
Fiscalización señala que Morena no
comprobó el uso de recursos en gastos

que no estaban relacionados con activi-
dades del partido, por lo que violenta lo
dispuesto en la normativa electoral en
el sentido de destinar los recursos úni-
camente en los rubros señalados.

"Por consecuencia, se vulnera la
legalidad sobre el uso debido de los
recursos del partido para el desarrollo
de sus fines", advirtió.

Los recursos asignados a los par-
tidos para sus actividades ordinarias
pueden destinarse a propaganda políti-
ca para promover la participación de la
ciudadanía, así como a incrementar
constantemente el número de sus afili-
ados.

También realizan actividades
específicas relativas a la educación,
capacitación, investigación socioe-
conómica y política, así como tareas
editoriales para promover su platafor-
ma política.

PAGAN HONORARIOS
SIN JUSTIFICAR

La Unidad Técnica de Fiscalización
también detectó pagos por honorarios
asimilados a salarios en 10 estados,
pero el partido no presentó la docu-
mentación necesaria para justificar el
gasto de las actividades.

Las entidades involucradas por un
monto de 74 millones 985 pesos son
Chihuahua, Veracruz, Aguascalientes,
Coahuila, Oaxaca, Guanajuato,
Querétaro, San Luis Potosí, Tamaulipas
y Yucatán.

Los estados que concentran el
mayor monto son Veracruz, con 39 mil-
lones 969 mil pesos, y Chihuahua, con
30 millones 889 mil pesos por pagos de
honorarios.

Ciudad de México/El Universal.-

La Comisión de Quejas y Denuncias

del Instituto Nacional Electoral (INE)

resolvió 26 medidas cautelares por distin-

tas denuncias, 20 tratan la comisión de

actos anticipados de campaña, vul-

neración a los principios de neutralidad y

equidad en la contienda, uso indebido de

la pauta y vulneración al interés superior

del menor de edad; otras 6 medidas caute-

lares están relacionadas con los principios

de imparcialidad e independencia.

Entre las medidas destaca la denuncia

contra el documental "Claudia: el docu-

mental" de la precandidata de Morena,

Claudia Sheinbaum, por actos anticipados

de campaña y uso indebido de recursos

públicos, sin embargo, la comisión deter-

minó que "no existen indicios de que

dichas publicaciones transcendieron a la

ciudadanía en general. De igual forma es

improcedente la tutela preventiva, pues

no se advierte una evidente ilegalidad",

refirió en un comunicado.

Otra resolución fue sobre las 9 medi-

das cautelares que solicitó el Partido

Acción Nacional (PAN) contra

Sheinbaum por la presunta vulneración al

interés superior del menor de edad por

publicaciones en redes sociales; de las

cuales sólo pasó una y las otras 8

quedaron como improcedentes.

El INE determinó que Claudia

Sheinbaum deberá bajar el video de

TikTok, en el que aparece una persona

menor de edad que sí es identificable,

porque no entregó el documento de con-

sentimiento.

También, la comisión determinó que

son procedentes las medidas cautelares y

solicitó a Sheinbaum recabar las autoriza-

ciones correspondientes para que menores

de edad salgan en redes sociales o de lo

contrario edite el material.

Ciudad de México/El Universal.-

Movimiento Ciudadano (MC) lanzó
este sábado un misterioso mensaje en
redes sociales. En un breve video, su
presidente nacional, Dante Delgado,
aparece diciendo: "llegó la hora de
traerlo de vuelta".

El intrigante video dura apenas 10
segundos y en él se puede ver a
Delgado Rannauro vestido con una
gabardina y sombrero negros mientras
de fondo se observa la imagen del par-
tido naranja.

Dante Delgado aparece de espaldas
y hablando por teléfono, al voltear
dice: "Preparen todo, llegó la hora de
traerlo de vuelta".

El dirigente nacional de partido que
gobierna en Nuevo León, con Samuel
García, y en Jalisco, con Enrique
Alfaro, finaliza el corto video diciendo:
"Llegó el momento".

¿A quién traerá de vuelta Movi-
miento Ciudadano?

Con este video surge la duda de a
quién se refiere Dante Delgado, si a

alguien para que sea su candidato a la
Presidencia en 2024 o para que promo-
cione al partido en la temporada elec-
toral.

Hace apenas unos días, el instituto
político compartió también en redes
sociales una imagen con la imagen del
niño Yuawi, ahora adolescente, "el
ícono del movimiento naranja" desde
2018.

La publicación apareció acompaña-
da del mensaje: "Si este tuit llega a
2024 likes descongelamos a Yuawi". El
niño en ese entonces, le puso ritmo a
las campañas del partido al interpretar
la canción del "Movimiento Naranja".

También cabe recordar que Samuel
García fue un fugaz candidato del par-
tido a la Presidencia de la República,
pero sorpresivamente se bajó de la can-
didatura y retomó su cargo como gob-
ernador de Nuevo León.

En redes sociales, algunos usuarios
reaccionaron a la publicación de este
sábado del partido con preguntas quién
podría ser el candidato presidencial de
este instituto político.

Ciudad de México/El Universal.-
La precandidata de Morena, PT y

Partido Verde a la presidencia, Claudia
Sheinbaum, sostuvo en un nuevo spot
que cree en un México "sustentable y
con bienestar".

Recordó las acciones realizadas en
favor del medio ambiente cuando fue
jefa de Gobierno en la Ciudad de
México, entre las que destaca el Plan
de Reforestación y la creación de 17
grandes parques.

"(Se alcanzaron) 44 millones de
árboles y plantas sembradas; 17 par-
ques nuevos; 2022 el año más limpio;
dos plantas de reciclamiento de basura;
la Planta Solar en los techos de la
Central de Abastos, movilidad sus-
tentable", destacó en uno de los spots.

También enumeró proyectos que
tienen que ver con el uso de energías
renovables y un mejor aprovechamien-
to del agua potable, como la sector-
ización de la red y la captación del agua
de lluvia.

"Sectorización de la Red de Agua
Potable; más de 62 mil viviendas con
captación de agua de lluvia, y 26 hec-

táreas de humedales; reducción de emi-
siones que provocan el cambio climáti-
co", concluyó.

Ciudad de México/El Universal.-

La precandidata de la coalición entre
el PAN-PRI-PRD, Xóchitl Gálvez vis-
itó Texcapilla en Texcaltitlán, y cor-
roboró lo que se ya se había reportado
el cobro de piso a campesinos y pro-
ductores en el Estado de México.

En su cuenta de X, compartió un
video en el que contó que durante su
recorrido platicó con los habitantes
quienes le compartieron sus experien-
cias.

"He podido platicar con comer-
ciantes, con pobladores, con campe-
sinos, con productores de haba, pro-
ductores de avena y realmente me con-
firman lo que todos sabíamos, el cobro
de piso".

"10 mil pesos por un pedacito de
tierra era insostenible, pero también me
dicen que pasaba con el pollo, con la
carne, prácticamente todos los comer-
ciantes eran extorsionados", dijo en su

mensaje.
En su mensaje, expuso que la gente

de Texcapilla le pidió que volteemos a

ver lo que les pasa, que ya son años que
toda la región está a merced del crimen
organizado.

Ordena INE a Sheinbaum no 
vulnerar intereses de la niñez

Deberá entregar los consentimientos o
editar el material.

Investigan contrato y honorarios de Morena

Durante 2022  Morena realizó la contratación de 2 mil 789 auxiliares, lo que representó un incremento inusual a su
nómina, cuyas actividades no pudo justificar por un monto de 70.8 millones de pesos.

Movimiento Ciudadano 
lanza misterioso mensaje

En un breve video, su presidente nacional, Dante Delgado, aparece dicien-
do: "llegó la hora de traerlo de vuelta".

"Todos los comerciantes eran extorsionados"

En su mensaje, expuso que la gente de Texcapilla le pidió que volteemos a
ver lo que les pasa

Destaca Claudia acciones en
favor del medio ambiente

Sostuvo en un spot que cree en un México "sustentable y con bienestar".
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Ciudad de México/El Universal.-

A pesar del flujo importante de
inversión pública en el sector petrolero,
Pemex no ha logrado revertir la
situación que tenía en 2018, al iniciar el
gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador y bajo la batuta de su
actual director, Octavio Romero
Oropeza.

La petrolera del Estado tiene una
deuda financiera superior a 105 mil
millones de dólares, similar a la repor-
tada en 2018. Si bien la deuda aumentó

en administraciones pasadas, en la
actual no se ha logrado aminorar el
problema.

Al contrario, los adeudos a provee-
dores han comenzado a cobrar dimen-
siones de controversias judiciales por
la falta de pago, la producción de crudo
no aumenta consistentemente, la refi-
nación se ha estancado, mientras los
accidentes y derrames crecen, entre
otros indicadores que reflejan las
condiciones de Pemex.

A la par, en materia de electricidad,

ante la demanda creciente por el incre-
mento de la población, de la economía
y el nearshoring, el sector está presion-
ado.

"Resulta que en electricidad los
equipos técnicos de Comisión Federal
de Electricidad (CFE) y el Centro
Nacional de Control de Energía
(Cenace) definen los proyectos que se
requieren, pero cuando llegan a la
Secretaría de Energía, la elección de
retomar los proyectos se convierte en
un asunto político y de presupuesto
federal", dijo Carlos Flores, especial-
ista del sector eléctrico.

"No ha sido prioritario mejorar ni
modernizar las redes de distribución ni
de transmisión, ni hacer inversiones en
la parte de generación. El gobierno
debe invertir en rubros prioritarios
como salud, educación y seguridad,
pero tampoco lo hace", advirtió.

En tanto, el sector petrolero está
lejos de alcanzar el objetivo de autosu-
ficiencia debido al rezago en inversión
de gobiernos anteriores y la decisión
del actual de apostar por la construc-
ción de una nueva refinería en Dos
Bocas.

De 2019 a septiembre de 2023, el
gobierno hizo transferencias directas a
Pemex por más de 800 mil millones de
pesos, según reportes financieros de la
empresa.

Hermosillo, Son./El Universal.-          

Dos víctimas más del ataque armado

en una fiesta en Cajeme perdieron la

vida mientras recibían atención médi-

ca, por lo que suman ocho las víctimas

mortales; tras los hechos cuatro proba-

bles responsables han sido detenidos.

Una fiesta de disco móvil que se

llevaba a cabo en la calle Pedro María

Anaya y Pascual Orozco de la colonia

Cajeme, se convirtió en tragedia

alrededor de las 1:40 horas del viernes

29 de diciembre, cuando irrumpió un

comando armado y disparó contra los

asistentes.

El saldo inicial fue de seis personas

muertas y 26 heridas, cuatro de ellas

con su estado de salud grave.

Este sábado 30 de diciembre se dio a

conocer que dos personas más no

pudieron superar las heridas de bala. Se

trata de Jesús Orlando de 24 años de

edad y Alma Aracely de 52 años de

edad.

El gobernador Alfonso Durazo

informó que cuatro probables respons-

ables fueron detenidos.

"Les informo que logramos la deten-

ción de cuatro personas que están rela-

cionadas con los hechos violentos

ocurridos el día de ayer en el municipio

de Cajeme, así como el automóvil que

fue utilizado para efectuar el crimen,

rifles de asalto y drogas, las cuales se

encontraban en su posesión al momen-

to de la detención".

"Reconozco a nuestros elementos e

integrantes de la Mesa Estatal de

Seguridad, quienes actuaron de forma

expedita para lograr estos resultados.

No bajaremos la guardia para seguir

trabajando en salvaguardar la seguri-

dad de todas y todos los sonorenses",

publicó el gobernador de Sonora a

través de sus redes sociales.

Tuxtla Gutiérrez, Chis

/El Universal.-                                   

A 30 años el levantamiento armado
del Ejército Zapatista de Liberación
Nacional (EZLN), organización políti-
co-militar, que más que debilitada,
ahora ha cambiado, ya no es la misma
que se vio a inicios del levantamiento
armado, con "regiones definidas de
bases de apoyo", en los municipios
autónomos. Lo que se aprecia ahora
son comunidades golpeadas por la vio-
lencia y el avance del narcotráfico y la
migración de jóvenes hacia Estados
Unidos.

El investigador de El Colegio de la
Frontera Sur (Ecosur), Gerardo
González Figueroa, asegura que
muchos de los hombres y mujeres que
se salieron del EZLN lo hicieron
porque no encontraron lo que espera-
ban o aspiraban.

"No es que hayan abandonado, pero
es que vieron que necesitaban buscar
desde otras perspectivas, lo que no
lograron con la primera revolución
zapatista", explica.

Médico y maestro en desarrollo
rural, afirma que 30 años después de la
aparición del EZLN, ahora lo que se ve
es que no es de la magnitud "que tenía
antes, de estos territorios amplios", con
los municipios y territorios autónomos
que estaban bajo su control, pero hoy
su fortaleza, es lo que tiene, con per-
sonas "que pueden ser gobernadas de
manera autónoma, de manera
democrática, de manera participativa".

El que "ya sean pocos" los zapatis-
tas, no significa que sean "débiles",
considera.

"Quizá en esta forma de reorgani-
zación van a ser más fuertes, porque
van a afianzar lo que sí tienen, con lo
que pueden gobernar, con lo que
pueden expandir, digamos su
autonomía. Esta forma de hacer políti-
ca.

"Entonces mi valoración, creo yo,
que son menos en términos territori-
ales, pero lo que intentan es ser más
fuertes con esta nueva estructura que se
quiere dar y como todo movimiento,
vivimos en un sistema capitalista y, por
lo tanto, resentimos las políticas y las
no políticas propias del capitalismo",
explica.

Ahora el EZLN, "aunque ha tratado
con autonomía de crearse un proyecto
que rompa con estas formas capitalis-
tas, la realidad es que en muchas de sus
regiones han sufrido los embates pro-
pios del capitalismo, que es la
migración, la delincuencia organizada,
la corrupción y la baja de participación
política", remarca.

Por eso lo que se ve en las comu-
nidades son viviendas construidas con
el dinero de remesas que mandan los

migrantes desde Estados Unidos o por
el dinero del narcotráfico, pero que "no
corresponden a programas que benefi-
cien de manera importante a las comu-
nidades indígenas. Pero no como un
acto de justicia social que uno esper-
aría.

"Yo sí creo que, aunque hay cam-
bios, que hay que decirlo, las demandas
del EZLN siguen vigentes", sostiene
González Figueroa.

Entre las demandas que siguen
vigentes "que son más importantes",
son la salud y la educación. "No
podemos negar que ha habido una
modernidad en Chiapas, eso es
innegable. Más caminos, más comuni-
cación, una serie de cosas que no
tienen que ver con la forma de vida de
los indígenas y campesinos, sino que
más bien tienen que ver con las formas
del estado capitalista".

Así, a 30 años del levantamiento
armado del EZLN, siguen vigentes
algunas de sus demandas como:
"Igualdad, salud, educación, ali-
mentación y vivienda", insiste.

Desde su aparición, lo que propuso
el EZLN fue "una forma de hacer
política a partir de movilizar a la
sociedad civil, durante seis declara-
ciones, donde se puede ver que hay una
iniciativa de organización nacional: Ya
sea un frente, una alianza, un
movimiento".

Primero fue el llamado a participar
en la Convención Nacional
Democrática, luego el Movimiento
para la Liberación Nacional, para pros-
eguir con el Frente Zapatista de
Liberación Nacional "y luego bajando
a colectivos para crear una movilidad
social a partir de la autonomía, de la
participación de otras formas de orga-
nización como ellos decían", dice el
investigador que ha trabajado en las
comunidades de Chiapas.

Agrega que lo que hay que recono-
cerle al EZLN es que siendo una orga-
nización político-militar "ha hecho
todos los esfuerzos, más allá del pro-
tagonismo, de errores, aciertos,
etcétera, es porque la sociedad mexi-
cana se organiza para un cambio de
paradigma".

Otro punto que impulsó fue la con-
strucción de la autonomía de las comu-
nidades, "como proyecto político de los
pueblos originarios".

Y como un actor político de una
organización político-militar, "estable-
ció una especie de diálogo con la
sociedad, a partir de la resignificación
de la cultura indígena, en los escritos
sobres los dioses mayas, cómo constru-
ir el mundo, la aparición de personajes
como Durito, la niña de la defensa zap-
atista... es decir expresiones que el
Subcomandante Marcos supo interpre-
tar de la cultura indígena como una
forma de diálogo con la sociedad civil,
a partir de comunicados, cartas,
ensayos, burlas, incluyendo hasta la
caricatura, que hizo que nunca un actor
político de los que conocemos, desde el
punto de vista sociopolítico".

Así, Marcos "estableció este tipo de
puentes de comunicación con la
sociedad mexicana. Yo ahí ubicaría
gran parte de sus aportes y obviamente,
ya en el conjunto de este EZLN más
conocido a nivel global y con muchas
dificultades como pasa, eres más cono-
cido fuera de casa, que, en tu propia
casa".

¿Se puede identificar el momento en
el que el EZLN renuncia a su proyecto
socialista para abrazar el indigenismo?

Yo creo que justamente en el
momento que hace su aparición públi-
ca y que todos sus documentos pinta-
ban a que el levantamiento armado
fuera como incentivo de un movimien-
to de insurrección popular y que mucha
gente dijera: "Sí, ya estamos hartos y es
el momento de acompañar a quien se
ha levantado en armas, en los momen-
tos de liberación conforme iban avan-
zando los pueblos".

Ciudad de México/El Universal.-

Para el Partido Acción Nacional
(PAN), la nueva Mexicana de Aviación
"es uno más de los caprichos del presi-
dente Andrés Manuel López Obrador"
que se financiará con el dinero de los
impuestos que pagan todos los con-
tribuyentes.

A través de un comunicado de pren-
sa, el diputado del Grupo
Parlamentario del PAN, Héctor Saúl
Téllez Hernández, advirtió que el mod-
elo de negocio que aplicará la Sedena,
para la operación de la mencionada
aerolínea, requerirá de la inyección de
recursos públicos y las ganancias solo
las verá el arrendador de las aeronaves.

Destacó que se utilizaron más de
siete mil millones de pesos tan sólo
para iniciar operaciones en 2023 de los
cuales se desconoce su procedencia,
toda vez que en el Presupuesto de
Egresos de la Federación de ese año no

se aprobó ninguna partida específica o
concepto de gasto para este proyecto.

Además, durante los primeros seis
años deberá contar con un subsidio
gubernamental, el cual según los cálcu-
los de la Secretaría de Hacienda y de la
Sedena se proyecta en tres mil millones
de pesos en el periodo 2024-2030.

"Esta acción es totalmente irrespon-
sable porque se estará inyectando
dinero público proveniente de los con-
tribuyentes para subsanar una deficien-
cia de la empresa que se supone
debería ser rentable y autosuficiente.
Esta nueva aerolínea no podrá sobre-
vivir sin el apoyo del dinero que recau-
da el gobierno, el cual deja de lado
otras prioridades como seguridad,
salud y educación", aseveró.

El legislador destacó que el propio
presidente reconoció, durante la
reunión bilateral que sostuvo en días
pasados con una delegación de fun-

cionarios de Estados Unidos de
Norteamérica que encabezó el secre-
tario de Estado de ese país Antony
Blinken, que tanto la aerolínea como el
también recién inaugurado e inconclu-
so Tren Maya han tenido problemas,
"que tardan, pero llegan".

"Por ello resulta indispensable y
urgente que ante estas deficiencias los
titulares de la Sedena y de la empresa
Grupo Ferroviario, Aeroportuario y de
Servicios Auxiliares Olmeca-Maya-
Mexica comparezcan ante la Comisión
Permanente para que expliquen el estu-
dio de factibilidad y el plan de nego-
cios, no solo de la aerolínea, sino tam-
bién del Tren Maya y los aeropuertos a
cargo del Ejército Mexicano", dijo.

Téllez Hernández mencionó que
resulta paradójico que la gran mayoría
de aviones que operará la nueva
Mexicana de Aviación serán arrenda-
dos a empresas particulares como SAT
Aero Holdings.

"Las ganancias sobre los ingresos de
la aerolínea ascenderán hasta el 30%
por los servicios de arrendamiento y
mantenimiento, esto quiere decir que
aquí los únicos que ganan son las
empresas privadas que tendrán asegu-
rados sus pagos mediante cargos al
erario bajo la figura de subsidios",
advirtió.

Mexicana de Aviación levanta mal
el vuelo, abundó Téllez Hernández
pues solo será negocio para los particu-
lares, por lo que dijo que ahí es nece-
sario poner la lupa, porque con los sub-
sidios que recibirá dicha empresa el
riesgo es prácticamente cero, porque
aún cuando la aerolínea solo genere
pérdidas ellos tendrán puntualmente
sus pagos.

"Es una verdadera locura presiden-
cial el capricho de tener una aerolínea
del gobierno que a todas luces no ten-
drá ganancias y deberá estar subsidiada
continuamente con dinero limpio de los
contribuyentes", concluyó.

Pemex, aún sin revertir deterioro financiero

La petrolera del Estado tiene una deuda financiera superior a 105 mil mil-
lones de dólares

Mueren dos víctimas más 
de ataque armado en Cajeme

El gobernador Alfonso Durazo informó que cuatro probables responsables
fueron detenidos.

Estima subsidios a Mexicana 
de Aviación hasta por 3 mmdp

"Es una verdadera locura presidencial el capricho de tener una aerolínea del
gobierno que a todas luces no tendrá ganancias”

A 30 años, las demandas 
zapatistas siguen vigentes

El que "ya sean pocos" los zapatis-
tas, no significa que sean "débiles".

"No es que hayan abandonado, pero es que vieron que necesitaban buscar
desde otras perspectivas, lo que no lograron con la primera revolución za-
patista"
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Especial                                                    

Ataques sobre el centro de la ciudad

fronteriza rusa de Belgorod dejaron 21

muertos, incluidos tres niños, informa-

ron las autoridades locales. 

Además, otras 110 personas resulta-

ron heridas, dijo el gobernador regional

Vyacheslav Gladkov, convirtiéndose en

uno de los ataques más mortíferos en

territorio ruso desde que Moscú inva-

dió Ucrania hace 22 meses.

Las autoridades rusas acusaron a

Kiev de llevar a cabo el ataque, el cual

ocurrió un día después de que Moscú

lanzó un bombardeo aéreo de 18 horas

sobre distintos puntos de Ucrania, el cual

cobró la vida de por lo menos 41 civiles.

En redes sociales circularon imáge-

nes de vehículos en llamas y columnas

de humo negro sobre edificios dañados

en Belgorod mientras sonaban las sire-

nas de ataque aéreo. 

Un proyectil impactó cerca de una

pista de hielo pública en el corazón de la

ciudad, la cual se ubica unos 40 kilóme-

tros al norte de la frontera con Ucrania y

a 670 kilómetros al sur de Moscú. 

Aunque no es la primera vez que se

lanzan ataques contra la ciudad, rara

vez se habían llevado a cabo a plena luz

del día y habían cobrado menos vidas.

El Ministerio de Defensa de Rusia

señaló que identificó las municiones usa-

das en el ataque como cohetes Vampire

de fabricación checa y misiles Olkha con

ojivas de munición de racimo. 

“Este crimen no quedará impune”,

dijo el Ministerio en un comunicado

publicado en redes sociales.

El Kremlin indicó que el presidente

Vladimir Putin ya fue informado al res-

pecto y se ordenó que el ministro de

Salud, Mikhail Murashko, se sume a

una delegación de personal médico y

trabajadores de emergencias que via-

jarán de Moscú a Belgorod.

Diplomáticos rusos también convo-

caron a una reunión del Consejo de

Seguridad de Naciones Unidas en rela-

ción al ataque. 

En declaraciones a la agencia noti-

ciosa estatal rusa, la portavoz del

Ministerio de Asuntos Exteriores, Maria

Zakharova, dijo que Gran Bretaña y

Estados Unidos eran culpables de alen-

tar a Kiev a llevar a cabo lo que calificó

como un “ataque terrorista”. También

culpó a países de la Unión Europea que

han suministrado armas a Ucrania.

“El silencio como respuesta a esta

desenfrenada barbarie por parte de los

nazis de Ucrania y sus titiriteros y cóm-

plices de las ‘democracias civilizadas’

será semejante a una complicidad en

sus fechorías sangrientas”, dijo el

ministerio en un comunicado.

Horas antes el sábado, funcionarios

de Moscú informaron que se derribaron

32 drones ucranianos sobre las regio-

nes de Moscú, Bryansk, Oryol y Kursk.

También señalaron que los bombar-

deos transfronterizos cobraron la vida

de dos personas en Rusia. 

Un hombre falleció y otras cuatro

personas resultaron heridas tras el

impacto de un misil en una vivienda

particular en la región de Belgorod el

viernes en la noche, y un niño de 9 años

falleció en un incidente separado en la

provincia de Bryansk.

Desde mayo, ciudades del oeste de

Rusia sufren ataques regulares con dro-

nes de los que los funcionarios rusos

culpan a Kiev. Las autoridades ucrania-

nas no han reconocido nunca la respon-

sabilidad por los ataques en territorio

ruso o en la península de Crimea. 

Sin embargo, en el pasado los ata-

ques aéreos de mayor envergadura

contra Rusia se han producido luego

de intensas ofensivas sobre ciudades

ucranianas.

Los ataques con aviones no tripula-

dos rusos sobre territorio ucraniano

continuaban ayer. 

Según el Estado Mayor de las

Fuerzas Armadas ucranianas, se derri-

baron 10 drones Shahed, de fabricación

iraní, en las regiones de Jersón,

Khmelnytskyi y Mykolaiv.

Las autoridades locales informaron

que tres personas habían muerto a causa

de los misiles rusos: un hombre de 55

años en la región de Jersón, un hombre

de 43 años en Stepnohirsk, un poblado

en la región ucraniana de Zaporiyia y

un hombre de 32 años en Cherníhiv.

Las fuerzas de Moscú lanzaron el

viernes 122 misiles y docenas de dro-

nes sobre toda Ucrania en una ofensiva

aérea descrita por un oficial de la

Fuerza Aérea de Kiev como la más

grande de la guerra.

Además de los 41 fallecidos, al

menos 160 personas resultaron heridas

y una cifra desconocida de personas

quedaron sepultadas bajo los escombros

a consecuencia del asalto, el cual causó

daños en un hospital de maternidad,

bloques de departamentos y escuelas.

Ataque en ciudad rusa deja 21 muertos

Especial                                                    

El primer ministro Benjamin

Netanyahu manifestó ayer que la gue-

rra de Israel contra Hamás en Gaza

seguirá por “muchos meses más”, igno-

rando los persistentes llamados a un

cese del fuego por parte de la comuni-

dad internacional ante el creciente

número de víctimas, hambruna y des-

plazamientos masivos entre los civiles

dentro del asediado territorio.

Netanyahu agradeció al Gobierno

estadounidense por su continuo respal-

do, incluida la aprobación de una nueva

venta de emergencia de armas, la

segunda de este mes, y por evitar una

resolución del Consejo de Seguridad de

Naciones Unidas que buscaba un cese

de fuego inmediato. 

Israel argumenta que ponerle fin a la

guerra en este momento sería una vic-

toria para Hamás, una postura que

Washington comparte, aunque al

mismo tiempo instó a Israel a tomar

más medidas para evitar el daño a los

civiles palestinos.

En el campo de batalla, aviones de

combate israelíes atacaron el sábado

los campos urbanos de refugiados de

Nuseirat y Bureij, en el centro del

territorio, mientras las fuerzas en tie-

rra se adentraron en la ciudad de Jan

Yunis, en el sur.

El Ministerio de Salud en Gaza

anunció el sábado que más de 21,600

palestinos han muerto a causa de la

ofensiva aérea y terrestre de Israel

desde el ataque de Hamás del 7 de

octubre en el sur de Israel. 

La dependencia, la cual no distingue

en su conteo entre civiles y combatien-

tes, señaló que 165 palestinos perdie-

ron la vida en las últimas 24 horas. Dijo

que alrededor del 70 por ciento de ellos

era mujeres y niños.

La cifra de soldados israelíes muertos

en combate en Gaza aumentó a 170 des-

pués de que las fuerzas armadas anun-

ciaron dos nuevos decesos el sábado.

La guerra ha desplazado a cerca del

85 por ciento de los 2.3 millones de

residentes de Gaza, donde un gran

número de personas busca resguardarse

en zonas designadas por Israel que de

igual forma han sido bombardeadas.

Los palestinos han quedado con la sen-

sación de que no existe un lugar seguro

dentro del pequeño territorio.

Ante la expansión de la ofensiva

terrestre de las fuerzas israelíes esta

semana, decenas de miles de palestinos

más se desplazaron hacia la hacinada ciu-

dad de Rafah, en el extremo sur de Gaza.

Miles de tiendas de campaña y casas

improvisadas han aparecido a las afue-

ras de Rafah, cerca de almacenes de

Naciones Unidas. 

Los desplazados llegaron a Rafah a

pie o a bordo de camiones y vehículos

con colchones apilados. Quienes no

han podido encontrar lugar en los

albergues han instalado tiendas de

campaña a un costado de los caminos.

“No tenemos agua. No tenemos

comida suficiente”, dijo Nour Daher,

una mujer desplazada, en el campa-

mento. “Los niños se despiertan por la

mañana y quieren comer, quieren

tomar agua. Nos tomó una hora encon-

trarles agua.

Especial                                                    

El fiscal especial Jack Smith instó

ayer a una corte federal de apelacio-

nes a rechazar las afirmaciones del

expresidente Donald Trump de que

es inmune a ser procesado, diciendo

que la idea de que no puede rendir

cuentas por delitos en el cargo “ame-

naza los cimientos democráticos y

constitucionales” del país.

La moción del equipo de Smith se

presentó antes de que realicen el próxi-

mo mes los argumentos en torno a una

cuestión que no ha sido puesta a prue-

ba jurídicamente de si un expresidente

puede ser procesado por actos realiza-

dos mientras ocupaba la Casa Blanca.

Aunque el asunto actualmente

está siendo examinado por la Corte

Federal de Apelaciones del Circuito

de Distrito de Columbia, es probable

que llegue de nuevo ante la Corte

Suprema, que este mes rechazó la

petición de los fiscales de un fallo

rápido a su favor que ratifique que

Trump puede ser obligado a compa-

recer en juicio por cargos de conspi-

rar para anular los resultados de las

elecciones de 2020.

El resultado del litigio es crucial

para ambas partes, sobre todo porque

el caso ha quedado en suspenso

mientras Trump presenta sus argu-

mentos de inmunidad ante el tribunal

de apelaciones.

Los fiscales esperan que una senten-

cia rápida que rechace esos argumentos

reinicie el caso y lo mantenga en cami-

no para un juicio, actualmente progra-

mado para el 4 de marzo en una corte

federal de Washington. 

Pero los abogados de Trump pue-

den beneficiarse de un proceso de

apelación prolongado que podría

retrasar significativamente el caso y

posiblemente aplazarlo después de

las elecciones de noviembre.

Los abogados de Trump sostienen

que el tribunal de apelaciones debería

ordenar que se desestime el caso, argu-

mentando que, como expresidente,

Trump está exento de ser procesado por

actos que correspondían a sus funcio-

nes oficiales como presidente.

El equipo de Smith ha dicho que

dicha inmunidad no existe en la

Constitución ni en la jurisprudencia

y que, en cualquier caso, las acciones

que Trump llevó a cabo en su fallido

intento por aferrarse al poder no for-

man parte de las responsabilidades

oficiales de un presidente.

La imputación de cuatro cargos

acusa a Trump de conspirar para inte-

rrumpir la certificación en el Congreso

de los votos electorales el 6 de enero de

2021, cuando algunos de sus partida-

rios motivados por sus falsedades sobre

los resultados de las elecciones irrum-

pieron en el Capitolio federal en un

violento enfrentamiento con la policía.

El primer ministro israelí Benjamin Netanyahu afirmó que el ‘combate 

contra Hamás’ continuará por ‘muchos meses más’.

El fiscal especial Jack Smith indicó que los dichos del expresidente de que

no puede ser procesado ‘amenaza los cimientos de la democracia’.

Agradece Israel a EUA por armas para continuar guerra

Piden fiscales rechazar inmunidad a Trump

Redacción                                                    

El expresidente de Bolivia, Evo

Morales, fue inhabilitado para partici-

par en las elecciones presidenciales del

2025, luego de un fallo del Tribunal

Constitucional boliviano. 

El fallo señala que “no es posible

candidatear a un tercer periodo y no

existe derecho absoluto a la postula-

ción indefinida, y su prohibición es

compatible con la Convención

Americana sobre Derechos Humanos”.

El fallo anula una sentencia anterior

que había habilitado a Evo Morales

para contender una tercera ocasión,

pues la Constitución boliviana solo

permite dos postulaciones y él ya había

agotado su segunda en 2015.

Morales acusó a Luis Arce, su here-

dero político, de tramar un “plan negro”

para ponerle fin a sus aspiraciones.

“La sentencia política del TC es la

prueba de la complicidad de algunos

magistrados con el plan negro que eje-

cuta el Gobierno para eliminarnos polí-

tica y hasta físicamente”, señaló

Morales en la red social X y agregó que

“ningún miedo, la lucha sigue”.

Según dice, Arce habría confabula-

do con el Tribunal, prometiéndole a los

magistrados alargar sus plazos a cam-

bio de meterle el pie. 

Por otro lado, la oposición boliviana

celebró el fallo del Tribunal

Constitucional, asegurando que el

expresidente fue un tirano y que no

quiere dejar el poder. 

Inhabilitan a Evo Morales
para elecciones en Bolivia

Impide Tribunal que el expresidente contienda por la Presidencia en 2025.

Entre los fallecidos había tres niños; Rusia acusa a Ucrania del bombardeo.
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Jorge Maldonado Díaz                         

A un día de los festejos de la
llegada del año nuevo en Nuevo
León, este sábado, las carnice-
rías lucieron abarrotadas de per-
sonas que se prepararon ante las
aglomeraciones que se esperan
para este domingo, el último del
2023, en que miles de familia se
reúnen para las celebraciones
con una carne asada.

En diferentes puntos del área
metropolitana, en este tipo de
establecimientos se podía apre-
ciar enormes filas de gente en
espera de ser atendidos.

La mayoría era para la adqui-
sición de la carne para asar, así
como el carbón y demás pro-
ductos que tradicionalmente se
usan para convivir con la fami-
lia.

En esta ocasión no importa-
ron las carnicerías grandes o pe-
queñas de las colonias, aquí lo
que importaba era comprar
carne para asar de los diferentes
cortes.

OTROS PLATILLOS
Entre lo que la gente trataba

de adquirir a parte de la carne
asada, estaba también los acce-
sorios para la preparación de
platillos adicionales como el po-
pular menudo, el pozole e in-
cluso el cabrito.

Las carnicerías, por motivo
de esta fiesta, implementaron
ofertas por medio de paquetes,
para los ciudadanos; no obs-
tante, estos mencionaron que al-
gunos precios aumentaron,
como en el caso del menudo; el
cual notaron más caro, que el
año pasado.

Miguel Ángel Lozano Pera-
les, encargado del área adminis-
trativa de una carnicería ubicada
en la avenida Alfonso Reyes y
Luis Mora, en la colonia Obre-
rista en Monterrey confirmó que
las ventas en esta temporada in-
crementan hasta un 30 por
ciento.

JORNADA AJETREADA
Y es que no era para menos,

ya que las filas comenzaron a re-
gistrarse desde temprana hora,
pero el gran número de compra-
dores no permitió que las filas
bajaran durante todo el sábado.

Esta tendencia se ha regis-
trado desde el pasado jueves, día
en que comenzaron a incremen-
tarse las filas por las compras de
última hora, a fin de tener todo
listo y despedir el 2023.

La recomendación para quie-
nes necesitan comprar productos
en carnicerías para preparar la
cena de Fin de Año es tomar su
tiempo y tener mucha paciencia.

Otros establecimientos que
lucieron con una gran cantidad
de gente fueron las dulcerías.

En esta ocasión las personas
iban en busca de la compra de la
tradicional piñata para la convi-
vencia con la familia.

Así como los dulces de
mayor tradición para meterlo a
la piñata y al momento de que
esta fuera rota, las golosinas ca-
yeran y sean recogidas por los
invitados a la cena de fin de año.

Los establecimientos esperan
que para este domingo la satura-
ción de gente sea al doble, pues
muchos dejan para el último la
compra de la cena.

Jorge Maldonado Díaz                          

El municipio de Monterrey ha-
bilitó los bajos del Palacio Muni-
cipal para que personal de Salud
instalara un módulo para vacuna-
ción contra el Covid.

Desde temprana hora personal
del Instituto Mexicano del Seguro
Social arribo al lugar para co-
menzar con los preparativos.

Solo bastaron unos cuantos
minutos para que las enfermeras
enviadas al lugar, iniciaran con la
jornada laboral.

Cabe destacar que aún no co-
menzaban y ya la fila de gente co-

menzó a formarse para que les
aplicaran su respectiva dosis.

Las trabajadoras del IMSS se-
ñalaron que la respuesta por parte
de la ciudadanía ha sido muy
buena.

"Hemos tenido muy buena res-
puesta desde que iniciamos a las
10 de la mañana, hasta ahorita",
dijo Sandra Ortega, jefa de enfer-
meras.

SUFICIENTES DOSIS
Las trabajadoras de salud ase-

guraron que para esta ocasión se
prepararon desde el Instituto con
suficientes dosis.

Así que, señaló, no había ex-
cusa y las personas pudieron acu-
dir al módulo para protegerse
contra esta enfermedad.

Para esta ocasión, las autorida-
des federales junto con las muni-
cipales acordaron aplicar la vacu-
na hasta las cinco de la tarde, en
esta ocasión se les puso la dosis
Abdala.

Arturo Figueroa, de la colonia
Azteca de San Nicolás, dijo que
al ver el módulo decidió prote-
gerse de nuevo, ya que hace poco
más de un año le aplicaron la Pfi-
zer.

“No sabía que la estaba apli-

cando, yo iba pasando por aquí,
pero al preguntar y saber de lo
que se trataba, dije pues de una
vez, porque esta enfermedad está
de pensarse y es mejor estar pro-
tegido”.

Muchas de las personas dije-
ron haber escuchado sobre la bri-
gada de vacunación en el Palacio
Municipal y no lo pensaron dos
veces, por lo que acudieron a po-
nerse su respectiva dosis.

"Ya nos habíamos protegido
contra la influenza y a mis hijas
les faltaba ponerse la del Covid y
pues aprovechamos”, dijo Caro-
lina Romo.

Consuelo López González         

Ante los altos niveles de conta-
minación que persisten en la ciu-
dad, el gobierno estatal llamó a la
población a evitar la compra y uso
de pirotecnia en los festejos de Fin
de Año.

En el Periódico Oficial del Es-
tado, el gobernador Samuel García
emitió un decreto en el que se pro-
híbe la compraventa de fuegos ar-
tificiales. Lo anterior ante el daño
que provoca este tipo de artefactos
al medio ambiente, las personas y
los animales.

“El Gobierno de Nuevo León
exhorta a la población a evitar la
compra y el uso de pirotecnia du-
rante las festividades de este fin de
año”, se informó en un comuni-
cado.

“Actualmente existe un decreto
por el cual el Ejecutivo prohíbe la
realización de actividades de com-
praventa de juegos pirotécnicos”.

También está prohibido organi-
zar eventos en los que se utilicen
cohetes en espacios públicos como
plazas, parques, y/o explanadas.

Los Municipios han incautado
toneladas de estos artefactos, y no
expidieron permisos para la insta-
lación de Ferias del Cohete.

A la par, el Estado mantiene co-
ordinación con la Secretaría de la
Defensa Nacional para detectar el
uso indebido de pólvora, y proce-
der a su decomiso.

"¡La pirotecnia nos daña a todas
y todos!", advirtió la Secretaría de
Medio Ambiente.

"Los cohetes desprenden gases
de efecto invernadero que contri-
buyen al calentamiento global y
dañan la salud de todas y todos".

“El sonido puede generar pá-
nico y taquicardia en las mascotas,
o dificultar su respiración e incluso
la muerte de las mismas”, agrega.

Se exhorta a la población a no
adquirir artículos pirotécnicos, y
denunciar su compraventa al  81
20332124 de la Secretaría de Me-
dio Ambiente o al correo de denun
cia.ambiental@nuevoleon.gob.mx

Jorge Maldonado Díaz                              

Tarifas mínimas de 100 a 150 y
carreras de hasta 300 pesos del
centro a cualquier otro punto de la
ciudad es lo que han estado co-
brando los taxis tradicionales pre-
vio a la celebración del Año
Nuevo.

Para la gente que tuvo que salir
al Centro a los mercados a fin de
comprar lo necesario para la cena
de esta tradicional fecha, regresar a
sus viviendas fue un calvario.

Primero porque los camiones
iban saturados de gente y segundo,
los taxis cobraron lo que querían,
sin la utilización del taxímetro y las
tarifas de las plataformas estaban
en modo “dinámico”, esto es, por
los cielos.

Y a pesar del abuso que estaban
cometiendo los trabajadores del
volante, las autoridades del Insti-
tuto de Movilidad, ni sus luces.

Debido a esto muchas de las
personas no tuvieron más opción
que utilizar el transporte urbano a
pesar de lo apretado en que viaja-
ban muchos de ellos.

“Estamos batallando desde hace
una hora, vamos a la colonia Inde-

pendencia y los taxis normales nos
dicen que serían 100 pesos, nom-
bre están locos, ni que trajéramos
mucho dinero”, señaló doña Ra-
mona Tijerina.

Era tanto el cobro de los taxistas
que, en algunas ocasiones, apare-

cieron las discusiones entre opera-
dores y usuarios.

“Estamos en México ¿qué les
pasa a estos taxistas? quieren sacar
para tres o cuatro cenas para el Año
Nuevo, me quieren cobrar 300
pesos de aquí a la expo de Guada-
lupe, ¡que se creen cuando por lo
regular me cobran menos de 100
pesos! Ya ni los Didis o Ubers co-
bran eso”, dijo Rodolfo Ramos, ha-
bitante de Guadalupe.

Conforme pasaban las horas, el
incremento de usuarios de taxis era
tan obvio en el Centro de la ciudad,
pero nadie estaba dispuesto a pagar
las altas tarifas.

“Muchos estamos aprove-
chando las aglomeraciones por las
compras de último momento, se le
da la opción a la gente y si quiere
pues las llevamos y si no, pues aho-
rita hay mucha demanda y alguna
si va a querer”, expuso uno de los
trabajadores del volante.

Alma Torres Torres                         

Tras considerar que la precan-
didata de Movimiento Ciudada-
non a la alcaldía de Monterrey,
Mariana Rodríguez está violando
constantemente la Ley Electoral
de Nuevo León, el PAN Estatal
la denunció ante el Instituto Es-
tatal Electoral y de Participación
Ciudadana (IEEPC).

Daniel Galindo, Director Jurí-
dico del PAN destacó que “por
criterio de Ley” Mariana Rodrí-
guez es funcionaria pública y
que según el Artículo 136 en el
último párrafo dice que está pro-
hibido en periodo de precampaña
entregar utilitarios, lo cual está
haciendo.

Aunado a ello, puntualizó que
el artículo 206 del reglamento de
Fiscalización del INE dice que
son los utilitarios que son texti-
les, como chalecos, playeras, bol
sas y productos personalizados.

“Estamos presentando una
denuncia en contra de la Candi-
data de Movimiento Ciudadano
a la alcaldía de Monterrey y tam-
bién muy importante, funciona-
ria pública, titular de Amar a
Nuevo León, Mariana Rodrí-
guez, quien no solamente en día
y hora hábil se dedica a hacer
promoción a cargo del erario de
su precandidatura, sino además
ha llegado al extremo también de
entregar mercancía”, explicó.

“Como ustedes recordarán a

partir de la última Reforma Elec-
toral y que fue objeto de accio-
nes de inconstitucionalidad, se
determinó fijar que los entrega-
bles que fueran textiles, lo que le
llaman utilitarios, banderas, pla-
yeras y las bolsitas y todas estas
cuestiones que ella ha estado en-
tregando a diferencia de otros
precandidatos están prohibidos
por la ley”, añadió.

Es otra muestra, comentó, que
la ley le vale gorro a Movimiento
Ciudadano, la Ley no le importa
a Mariana Rodríguez, por más de
que se las dé de alma de caridad,
no le importa la ley y tan no le
importa que eventualmente
vamos a ver, también la cuestión
de su registro como precandidata

y candidata en su momento.
“Que ya todos sabemos que

no vive en Monterrey y yo les
puedo decir con meridiana clari-
dad, yo como vecino del sur de
Monterrey y precisamente de esa
zona de donde dice que vive te
puedo decir no vive ahí, esa es
casa de los papás de Samuel y la
señora jamás ha vivido ahí”.

Destacó que el contenido ba-
sura que genera Rodríguez ade-
más de sus redes sociales, va a
ser inventariado, destruido y fis-
calizado, igual que las bardas y
todo lo que está haciendo que ge-
nerará que exceda sus topes de
campaña, lo cual sustentó con la
fé pública de la autoridad electo-
ral.

Existe un decreto emitido por el gobernador Samuel García por el cual se prohibe la compra-
venta de  fuegos artificiales o eventos que utilicen cohetes en espacios públicos.

Hacen los taxistas su agosto en diciembre

Miles de familias despedirán el 2023 con carne asada.

Invitan a evitar la pirotecnia 
en celebraciones de Fin de Año

Abarrotan carnicerías 
a la víspera de festejos

Denuncia Acción Nacional a Mariana Rodríguez 

Se le señala por entregar textiles y artículos personalizados.

Habilitan Palacio Municipal para vacunación

Hubo buena respuesta ciudadana en la jornada sabatina.

Se espera que esta situación prevalezca hasta el día primero
del año, en que siguen los problemas del transporte.

No se autorizaron Ferias del Cohete en ningún municipio de NL.



Quién sabe si las autoridades estatales tendrán
otros números, pero usuarios del transporte
público en general se quejan del “abandono” en
que los tienen.

Lo anterior, porque ante la proximidad de las
celebraciones de Año Nuevo, afirman que deja-
ron de circular muchas unidades, por lo que
sufrieron las de Caín.

Sobre todo porque para trasladarse a sus diver-
sos destinos, se toparon con las aglomeraciones
de larga espera y el abuso de los taxistas.

Por lo que ya imaginará el malestar de quienes
tuvieron que desembolsar costos adicionales,
por el cobro a la brava de los trabajadores del
volante.

De modo que hubo muchas quejas al aire, por
no tener ni quién los defienda porque su repre-
sentante brincó a la nómina estatal.

Mientras que las autoridades se tomaron en
serio de las vacaciones, aunque se trate de tem-
porada de mucho trabajo.

Los que por lo visto no desaprovecharon la
ocasión para hacerse notar estos días de
Navidad y previo al Fin de Año son, entre otros,
los aspirantes morenistas Claudia Garza T. de
Santa Catarina, Manuel Guerra, en García y
David Guerrero, en San Nicolás.

Jorge Guzmán, en Allende; Roberto Segovia,
en Cadereyta; Tomás Montoya, en Guadalupe y
Escobedo con el alcalde Andrés Mijes, quienes
están en el radar de Mario Delgado y Claudia
Sheinbaum.

Por el municipio de Juárez, el empresario
Mario Garza Salinas sigue peinando a pie el dis-
trito 13 federal.

Por lo que habrá que ver quién de algún otro
partido le da pelea en ese distrito al suspirante
del Movimiento Ciudadano.

Quién sabe si al final de cuentas Lalo Leal,
quien quiere ser alcalde en Allende, le alcance la
cuerda.

No es por echarle mosca a nadie, pero ya hay
quienes afirman que el panista vive más en
Cadereyta.

Sin contar, que tiene cuestionamientos que
podrían cortarle sus aspiraciones, aunque la
esperanza muere al último.

Hoy le damos carpetazo a un año más de acti-
vidades y el STUANL, dirigido por el Biólogo
Rafael Garza Ibarra, según comentan, agotó
positivamente todo lo que tenían por hacer en
este año con muy buen saldo a favor.

Para este año que inicia mañana, Rafa trae una
ambiciosa agenda, pues es de resaltar que este
sindicato universitario cumplirá 60 años de
fructífera vida y uno de los proyectos, ya avan-
zado, es el de la realización de un Congreso
Internacional sobre el sindicalismo universita-
rio, por el mes de marzo.

Además, en la agenda del 2024 trae como
objetivo inaplazable, el fortalecer el servicio
médico y las pensiones. Vaya que si quiere
chambear. Les deseamos éxito a los universita-
rios y a su dirigencia.

Muy felices añadieron un año más de feliz
matrimonio la señora Anita María Álvarez
Rodríguez y Orel Darío García Rodríguez, de
gratos recuerdos y quien hizo un excelente tra-
bajo cuando fue Secretario General de la
Universidad Autónoma de Nuevo León en la
década de los años ochenta.

Orel Darío y su distinguida esposa llegaron
este diciembre, que se nos va, a sus felices 59
años de vida matrimonial, para beneplácito de
sus tres hijos, nietos y la primera bisnieta.
Quienes lo han conocido y lo aprecian se unen a
la felicidad de esa bien forjada familia. Que
vengan los 60.

Domingo 31 de diciembre del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Los taxistas tradicionales y de 
aplicación hacen su agosto en 

diciembre cobrando altas tarifas.


“En día y hora hábil se dedica
(Mariana Rodríguez) a hacer 
promoción a cargo del erario 

de su precandidatura”.

Instalan módulo en el Palacio
Municipal de Monterrey para aplicar

vacunas contra el Covid.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Daniel
Galindo

ECOLOGÍA

Alma Torres Torres                                                

Para los siguientes cinco años tienen
el compromiso de invertir casi 4 mil
millones de pesos en sus procesos de
producción para mejorar la calidad del
aire en la entidad, destacó la Cámara de
la Industria de Transformación de
Nuevo León (Caintra).

Máximo Vedoya, presidente de la
Caintra, resaltó además que en los últi-
mos cinco años este sector invirtió 3 mil
700 millones de pesos en mejorar sus
procesos.

El líder industrial destacó la impor-
tancia de que el Estado los convocara a
firmar un acuerdo e integración al Plan
Integral de Gestión Estratégica de la
Calidad del Aire para el Área
Metropolitana de Monterrey (Pigeca) y
además dijo estar gustoso de que se
sumen a esta iniciativa el Estado, la
Federación y los industriales de Nuevo
León.

“Para mí es un evento muy impor-
tante, me da gusto que tanto el Gobierno
del Estado como el Gobierno Federal se
sumen a esta iniciativa. Como siempre
digo: la industria desde hace mucho
tiempo estamos trabajando en la calidad
del aire”.

“Los industriales de Nuevo León
vivimos en Nuevo León, tenemos nues-
tras familias en Nuevo León,

Monterrey, y obviamente nos afecta a
todos, la calidad del aire”, apuntó.

Vedoya reiteró que es un compromi-
so de todos mejorar la calidad del aire
en Nuevo León”.

“Como bien dijo el gobernador, este
es un trabajo de todos: el Gobierno, de
la industria, pero sin duda de Pemex, del
transporte, de la calidad de las gasoli-
nas, de la ciudadanía y del comercio”,
puntualizó.

Adelantó que será una condicionan-
te de la Caintra el que toda la industria
se sume al Pigeca, esto ante el llamado

de la autoridad estatal para que todos los
involucrados trabajen en mejorar la cali-
dad del aire.

“Todos los miembros de la Caintra
de índole federal creo que están dentro
(del Pigeca), no tengo claro si están
todos, pero la idea es que todos se
sumen, es un plan que lleva un tiempo,
pero las grandes industrias sí le puedo
garantizar (que) están todas adentro de
Nuevo León y se están sumando todo el
resto de las industrias, pero se van a
sumar todas o por lo menos va a ser un
condicionante de Caintra”, añadió.

Ignacio González Bañuelos                   

El municipio de Juárez rehabi-
litó un área junto a un puente peato-
nal que une a las colonias Coahuila
y Quinta Las Sabinas.

El Alcalde Francisco Treviño y
empleados municipales llevaron a
cabo labores deshierbe, poda de
árboles, restauración de luminarias
y la rehabilitación del puente peato-
nal, además de la limpieza total de
las áreas verdes del sector.

"Rehabilitamos acá al lado del
Panteón La Piedad, estamos tum-
bando algo de maleza, aquí con el
personal de Servicios Públicos.
Vienen también ahorita los de
Alumbrado Público a restaurar las
luminarias y también a poner algún
reflector en este camino", señaló
Francisco Treviño.

Agregó que además realizarán la
rehabilitación de una calle del sec-
tor que se encuentra dañada y que
es muy transitada por los habitantes
de la zona.

"También dimos instrucciones a
la gente de Obras Públicas y de
Servicios Públicos para que rehabi-
liten un tramo de calle dañado para
que lo restablezcan", expresó el
Alcalde.

Añadió que todos estos trabajos
que se realizan en el sector son para
beneficio de los habitantes de dife-
rentes colonias que transitan a dia-
rio por el área.

"Los trabajos son sobre todo por
los vecinos de la Colonia Coahuila,
de Infonavit La Reforma, Colinas el
Sol que transitan aquí diariamente
para realizar sus actividades diarias
y que salen acá a Los Ebanitos a
tomar su transporte", señaló.

"Y vamos a continuar atendien-
do los llamados de nuestra gente,
que para eso estamos aquí siempre
de puertas abiertas y dispuestos a
atenderlos e ir resolviendo poco a
poquito las necesidades que se tie-
nen", finalizó el Alcalde juarense.

Consuelo López González                     

En afectación del medio ambien-
te, las toneladas de residuos que a
diario se generan en Nuevo León
aumentan hasta un 30 por ciento
durante las fiestas decembrinas.

Residuo es todo aquel material
que después de utilizarse tiene un
potencial de reciclaje, evitando así
generar contaminación, como el
vidrio, aluminio, plástico, papel,
entre otros. 

A través de redes sociales, la
Secretaría de Medio Ambiente
alertó de ello a la población e hizo
un llamado a reducirlos. 

“Durante las fiestas de diciembre
los residuos de Nuevo León un 30
por ciento”, refiere.

“Esto mayormente debido a las
envolturas de regalos y el desperdi-
cio de comida, ayúdanos a reducir-
lo”.

Entre las recomendaciones está
el reutilizar las envolturas de regalo,
además de no usar desechables.

La comida en buen estado debe
repartirse, y realizar composta con
la que se eche a perder.

Y darle una segunda oportunidad
a la ropa, donándola.

Aunque son pequeñas acciones,

representan un aporte significativo a
la reducción de emisiones.

Es de destacar que diciembre es
considerado como el mes del año en
que más se genera basura.

Los residuos más producidos
suelen ser el cartón y el plástico,
derivados de la fabricación de
juguetes o del empaquetado de com-
pras en línea; además del incremen-
to en el consumo de energía eléctri-
ca.

Aumentan 30% residuos por las fiestas

Se emiten recomendaciones como reutilizar envolturas de regalo y no utilizar desechables.

En los próximos cinco años se invertirán 4 mil mdp en procesos
ambientales, explica la Caintra Nuevo León.

Cerrando a tambor batiente.

César López                                            

Con el propósito de facilitar a las
personas las técnicas para establecer
un cultivo dentro de sus hogares,
escuela o trabajo, la Facultad de
Agronomía (FA) de la Universidad
Autónoma de Nuevo León brindó un
curso sobre huertos urbanos.

Debido a la gran demanda de ali-
mentos y la pérdida de superficie

cultivable, este tipo de huertos fun-
ciona como una alternativa que es
aprovechada mayormente en lugares
dentro de la ciudad, de ahí el origen
de su nombre. Estos tienen como
objetivo que los propios residentes
de un hogar puedan producir sus
propios alimentos.

Desde el punto de vista sustenta-
ble, este curso pretende establecer
que no es necesario contar con una

gran superficie para cultivar alimen-
tos y que se puede optimizar cual-
quier espacio desde el uso de mace-
tas, cajones o materiales reciclados
como botes de plástico.

Carlos Alberto Garza Alonso,
maestro investigador de la FA,
comentó que durante este curso se
utilizan sobre todo materiales reci-
clados para tener un enfoque susten-
table. Agregó que con la impartición
de este curso se busca que los pro-
pios productores de alimento reali-
cen una selección precisa de estos.

El programa está diseñado para
que el público, con o sin conoci-
miento previo, adquiera los conoci-
mientos necesarios para que puedan
montar un huerto urbano en sus
espacios de vida.

“El curso tiene una duración total
de seis horas. El esquema que esta-
mos proponiendo es un 70 por cien-
to práctica y 30 por ciento teoría.
Vamos a enfocar las cuestiones teó-
ricas en asuntos más precisos y
reforzar la aplicación, que es en
donde se adquirirá mayor conoci-
miento”.

Realizan 
deshierbe y

poda en Juárez

Aprenden en FA a crear su huerto urbano 

Crece la huella de carbono en las celebraciones decembrinas

Es una alternativa para quien vive en las ciudades.

Seguirá industria local invirtiendo 
para mejorar la calidad del aire
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Las diferentes rutas de trans-
porte, el Metro, TransMetro y
Ecovía recortarán sus horarios de
servicio por los festejos de Año
Nuevo.

A través de redes sociales, el
Sistema de Transporte Colectivo
Metrorrey informó que el domin-
go 31  de diciembre sus tres líne-
as dejarán de circular una hora
antes, a las 23: 00 horas; mien-
tras que el lunes 1 de enero ini-
ciarán operaciones a las 07: 00
horas.

Esto último dos horas y media
más tarde del horario habitual, al
igual que en el caso del
TransMetro.

Es de destacar que el día 1
seguirá circulando hasta las 24:

00 horas.
El Instituto de Movilidad y

Accesibilidad Nuevo León dio a
conocer que las Rutas Express
también modificarán su itinera-
rio ambos días.

Al igual que Nochebuena, el
domingo se mantendrá el horario
de la primera salida, pero dejarán
de circular horas antes.

La última salida de la R-108
Zaragoza y R-68 Pedreras será a
las 18: 00 horas; San Roque  a las
18: 30 horas; Santa a las 18: 45
horas; Circuito García, San
Mateo, Valle del Roble, y Valle
Soleado a las 19: 00 horas; y
Jaral, Mirador, Mina, R-125
Fama-Aurora, San Mario, San
Bernabé, Sauces-Sendero, Villas,

Zuazua, Valle del Norte y
Ciénega, a las 20: 00 horas.

Con mayor margen, la Ruta Y
Griega- Aeropuerto programó a
las 22: 30 horas su última corri-
da.

El 1 de enero, la Ruta Y
Griega- Aeropuerto comenzará a
circular a las 6: 00 horas; a las 6:
30 horas Bosques, Jaral, Mina,
San Mario, San Bernabé, Santa,
Villas y Valle del Norte; y a las 7:
00 horas Circuito García,
Mirador, R-108 Zaragoza, R-68
Pedreras, R-124 Apodaca,
Sauces Sendero, Valle del Roble,
Valle Soleado, Zuazua, y
Ciénega.

San Mateo y San Roque ini-
ciarán operaciones hasta las 8: 00

horas.
En el caso de la última salida,

en San Mateo y San Roque será a
las 18: 30 horas; Santa a las 18:
45 horas; Circuito García, R-108
Zaragoza, R-68 Pedreras, Valle
del Roble y Valle Soleado a las
19: 00 horas; Jaral, Mirador,
Mina, R-125 Fama-Aurora, R-
124 Apodaca, San Mario, San
Bernabé, Sauces-Sendero, Villas,
Zuazua, Valle del Norte y
Ciénega, a las 20: 00 horas.

Y a las 21: 00 horas, las rutas
Bosques e Y Griega- Aeropuerto.

Rutas urbanas manejarán
horarios similares.

Se recomienda a los usuarios
tomar previsiones para no verse
afectados. (CLG)

Durante este 2023, el progra-
ma Cuidar tu Salud llegó a más
de 850 mil personas que carecían
de  seguridad social.

Alma Rosa Marroquín Esca-
milla, Secretaría de Salud en el
Estado, informó que al cierre del
mes de diciembre la cifra se
acercó a los 900 mil afiliados, y
se espera seguir creciendo este
2024.

La meta en una primera etapa
es afiliar a un millón 200 mil neo-
loneses, y continuar la cobertura
más allá.

“Garantizamos la atención
médica para todas y todos los
neoloneses. Ya son más de 850
mil personas registradas a Cuidar
tu Salud”, resaltó.

“Con la tarjeta Cuidar tu Salud

recibes toda la atención médica
gratuita”.

El programa Cuidar Tu Salud
garantiza la cobertura médica
universal a través de servicios
que se brindan en clínicas, hospi-
tales y unidades médicas especia-
lizadas en la entidad.

Actualmente cubre más de
300 enfermedades, incluido el
Cáncer Infantil,  Cáncer de
Mama, Infartos, Salud Mental, y
Adicciones.  

Aquellos que no cuentan con
IMSS, ISSSTE, o ISSSTELEÓN
pueden  registrarse en clínicas y
hospitales del Estado o en las bri-
gadas que se llevan a todos los
municipios.

Como único requisito solo hay
que presentar CURP, INE y com-

probante de domicilio.  
Los beneficiarios reciben una

tarjeta personal con folio y códi-
go QR.

Es de destacar que la informa-
ción recopilada  permite a la
Secretaría de Salud de Nuevo
León contar con datos más preci-
sos acerca de las enfermedades
más frecuentes que afectan a la
población, que a su vez será utili-
zada para el diseño e implementa-
ción de programas de prevención
y atención.

Se buscará llegar a más de un
millón 700 mil personas.

Para mayores informes comu-
nicarse  al teléfono 81-8130-0009
o consultar la información en la
página www.salud nl.gob.mx/
cuidartusalud/. (CLG)              

Los boletos para el evento de
'Día de Reyes Santa Catarina'
donde se presentará el show de
Bely y Beto se agotaron este fin de
semana. 

Por instrucciones del alcalde,
Jesús Nava Rivera, los boletos se
han entregado en la explanada de
la Torre Administrativa, con previo
registro a través de un link. 

Un total de 7 mil 750 boletos se
han entregado al mismo número
de padres de familia que acudieron
al lugar citado.

El festejo de Día de Reyes se
llevará a cabo el próximo sábado 6
de enero en el Distrito Domo a par-
tir de las 16:00 horas. 

También los pequeños podrán
disfrutar de las presentaciones de
Tiempo Mágico, Piedra, Papel y
Tijera, así como del show de los

Tripayasos.
Fue desde el pasado miércoles

cuando cientos de padres de fami-

lia de Santa Catarina, acompaña-
dos de sus hijos, acudieron a reco-
ger el boleto para el festejo del Día

de Reyes.
Por segundo año consecutivo,

el municipio de Santa Catarina lle-
vará el show infantil de Bely y
Beto.

El edil aseguró que el objetivo
del ayuntamiento es la de llevar
momentos de alegría y diversión a
las niñas y niños.

“Es el segundo año que festeja-
remos a lo grande a los niños y
niñas de Santa Catarina, en un
evento cien por ciento familiar que
estoy seguro que será del agrado
de todos nuestros ciudadanos”
expresó Nava Rivera.

El festejo de Día de Reyes se
llevará a cabo el próximo 6 de
enero a las 16:00 horas en el recin-
to ubicado sobre la Avenida
Manuel Ordoñez en la Colonia
Lechugal.   (JMD)

Comienza el año y uno de los
principales compromisos de los
ciudadanos es el pago del
impuesto predial, el cual, en
enero, trae beneficios diversos.

En Santiago, el alcalde David
de la Peña Marroquín dio a
conocer que todo está listo para
que los ciudadanos puedan
comenzar el nuevo año cum-
pliendo con el pago del
Impuesto Predial.

Aaseguró que se han instala-
do cajas receptoras en lugares
estratégicos para mayor como-
didad de los contribuyentes, al
realizar un recorrido por los
puntos de cobro.

Sseñaló que los contribuyen-
tes tienen varias opciones de
pago para cumplir con sus con-
tribuciones en tiempo y forma.

Además de los puntos físicos
de cobro en el Gimnasio
Polivalente 21 de Marzo, las ofi-
cinas de la Secretaría de
Finanzas y Tesorería, y el
Centro DIF San Pedro, también
se cuenta con la opción de pago
en línea y a través de WhatsApp,
utilizando la plataforma SANTI.

En San Nicolás, el Gobierno
Municipal arrancará el lunes 1
de enero el cobro del predial,
con un descuento del 15 por
ciento para quienes paguen
durante el mes de enero, porque
“Aquí tu predial si se nota”.

El impuesto predial es una de
las principales contribuciones
de la ciudad con 148 mil 207
expedientes catastrales, y en San
Nicolás se brinda un seguro gra-
tuito a Casa-Habitación con

cobertura de hasta 100 mil pesos
a los 70 mil primeros contribu-
yentes que cumplan con su
pago. Se espera que el próximo

año se superen los 400 millones
de pesos recaudados este 2023.

(ATT) (IGB)

Dejarán de operar antes de lo habitual, para prevenirse.

En apoyo a emprendedores y la
generación de oportunidades labo-
rales; la Secretaría del Trabajo en el
Estado mantiene la entrega de
Proyectos Productivos que seguirá
vigente este 2024.

A través del programa Fomento
al Autoempleo, Federico Rojas
Veloquio, titular del área, entregó a
14 familias las herramientas para
iniciar su propio negocio.

Salones de belleza, una cortado-
ra láser de madera, papelerías,
panaderías, pastelerías, venta de
tamales o tacos, restaurantes, carni-
cerías, ciber cafés, talleres, son hoy
una realidad.

El único requisito es que los
beneficiarios se registren ante la
Secretaría de Hacienda y Crédito
Público, y brinden al menos un
empleo.

“Quisimos llevar este evento de
entrega de equipos a estos proyec-
tos productivos porque sé que para
ustedes es muy importante contar

con este apoyo”, resaltó.
“Lo que hacemos no es más que

hacer validos sus impuestos para
generar estos estímulos con estos

proyectos”.
Asimismo, refrendó el compro-

miso de la Secretaría del Trabajo
por continuar capacitando y gene-
rando oportunidades laborales para
todas las personas.

A nombre de los beneficiarios,
Liliana Adriana Zapata Baca agra-
deció el apoyo de la administración
estatal para el crecimiento de su
negocio.

“En lo personal ha sido extre-
madamente motivante el contar
con el apoyo en mi proyecto, pues
mi negocio tiene 20 años. Es un
sueño cumplido que me impulsa a
dar lo mejor de mí, a generar nue-
vos empleos en mi negocio y a
ofrecer mejores servicios para mis
clientes”, expuso.

Luis Lauro Flores Sampogna,
director del Servicio Estatal del
Empleo, indicó que la intención
es generar empleos dignos y
sustentables. (CLG)

Anuncian Metro y Rutas recorte de horarios

Agotan en SC boletos para fiesta del Día de Reyes

En la celebración estará el show de Bely y Beto.

Mantiene entrega de proyectos productivos

Llega ‘Cuidar tu Salud’ a 850 mil afiliados

A salir bien preparados para el descenso del termómetro.

Pronostican frío inicio
del año 2024 en NL

Con la entrada de un nuevo sis-
tema frontal, Nuevo León tendrá
un frío inicio de Año.

Aunque sin probabilidad de llu-
vias, la nubosidad se hará presente
este lunes 1 de enero de 2024.

Se trata del Frente Frío No 22
que, acompañado de una masa de
aire polar y la tercera tormenta
invernal, traerá consigo un nuevo
descenso en el termómetro.

El llamado a la población es a
permanecer al pendiente de las
condiciones del tiempo y abrigarse
bien.

“Durante el lunes, un nuevo
frente frío (No. 22) se desplazará
sobre el noroeste de México e inte-
raccionará con un sistema de baja
presión en niveles medios y altos
de la atmósfera al norte y con la
corriente en chorro polar, dando
origen a la tercera tormenta inver-
nal de la temporada”.

Para este domingo se esperan
temperaturas mínimas de 9 grados
centígrados  y máximas de   23
grados centígrados.

El lunes, la mínima será de 9

grados centígrados y de 21 grados
centígrados la máxima.

Los días posteriores se prevé la
presencia de precipitaciones con la
entrada de un segundo frente frío
que se extenderá sobre noreste de
México, ocasionando vientos fuer-
tes, descenso de las temperaturas.

Entre las recomendaciones está
cubrirse con varias prendas, dado
que calientan mejor que una ropa
gruesa; tomar líquidos calientes y
comer frutas ricas en vitamina C.

Al salir de un lugar caliente,
debes cubrirte boca y nariz para
evitar aspirar aire frío; no utilizar
braseros, hornos y estufas para
calentar la casa; no dormir cerca
de ningún tipo de calentador, ya
que el monóxido de carbono es
peligroso; mantener ventilado los
ambientes.

Para mayores informes, la ciu-
dadanía podrá mantenerse infor-
mada mediante la cuenta de twit-
ter @conagua_mx, @cona-
gua_clima y de Facebook
www.facebook.com/conaguamx.

Hay al menos 14 mil familias beneficiadas. Implementa Proxpol
Operativo de seguridad

Con la finalidad de brindar
seguridad a los automovilistas y
a las familias del municipio, la
Policía de Proximidad
(Proxpol) de Escobedo puso en
marcha un operativo vial, pre-
vio a la celebración del año
nuevo.

La Secretaría de Seguridad
Ciudadana de Escobedo detalló
que se han desplegado elemen-
tos de seguridad y vialidad y
tránsito, con la finalidad de lle-
var a cabo esta importante labor.

La autoridad municipal
detalló que, como parte de las
acciones de Cero Tolerancia, a
los conductores ebrios en
Escobedo, se ha intensificado el
operativo Viajando Seguro con
Proxpol.

La campaña permanente de
prevención de accidentes viales
se ha incrementado durante la
época decembrina, en busca de
garantizar la seguridad y tran-
quilidad de los habitantes del
municipio y de quienes lo visi-
tan.

Cabe destacar, que como
parte del operativo vial, se han
colocado Policías Viales, de
Proximidad, Cadetes y personal
administrativo en cruceros
estratégicos del municipio.

Lo anterior, tiene como fin el
brindar recomendaciones a los
automovilistas, tales como evi-
tar el consumo de alcohol antes
de conducir, utilizar el cinturón
de seguridad, respetar al peatón,
obedecer las luces del semáforo
y mantener los límites de velo-
cidad establecidos.

La autoridad municipal des-
tacó que la concientización, es
el enfoque principal de este ope-
rativo, y se espera obtener un
saldo blanco durante los festejos
que se realizarán todo el fin de
semana.

Por ello, se exhortó a los
automovilistas a que durante las
festividades de Fin de Año sigan
las recomendaciones y contri-
buir a un ambiente seguro y
libre de percances en las carrete-
ras. (ATT)

Habrá cero tolerancia para conductores ebrios.

Invitan a empezar el año pagando el predial

Se brindan diversas facilidades para los cumplidores.

La meta es 1.2 millones de
afiliados.
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Sergio Luis Castillo                          

Tres integrantes de una fami-
lia sufrieron quemaduras y sín-
tomas de intoxicación, al incen-
diarse su vivienda debido a la
acumulación de pirotecnia.

Al parecer uno de los infan-
tes lanzó una cebollita dentro de
la propiedad y esta alcanzó al
resto del almacenamiento de
pólvora.

Los hechos se reportaron
este sábado, en el interior de
una vivienda ubicada en la
Colonia Los Álamos, de
Apodaca.

El propietario de la vivienda,
indicó que acumularon una gran
cantidad de cohetones, para
celebrar el Fin del año.

Indicaron que los juegos
pirotécnicos estaban colocados
en dos cajas de cartón, dentro
de la sala de la casa.

Desafortunadamente, la
impaciencia de los niños por
usar esta clase de artículos festi-
vos, provocaron el siniestro.

Al momento del incendio

dentro de la vivienda estaba una
mujer de edad avanzada y dos
menores de entre cinco y siete
años.

Mencionaron que los cohetes
se activaron simultáneamente,
hacia todas las instalaciones de
la sala.

Uno de los chifladores, se
impactó con el pino navideño,
lo cual, fue suficiente para que
el fuego se extendiera rápida-
mente.

Los afectados fueron alcan-
zados por los mismos cohetones
sufriendo diversas lesiones.

Mientras que la mujer sufrió
síntomas de intoxicación al
estar expuesta al humo.

Los hechos ocasionaron la
movilización de unidades de la
central de Bomberos de Nuevo
León.

Así como personal de Cruz
Roja, quienes atendieron a los
heridos.

Los brigadistas rápidamente,
controlaron el fuego, evitando
que toda la casa quedara des-
truida.

Discute, lo balean y pierde la vida en hospital
Sergio Luis Castillo                               

Un hombre perdió la vida en el
Hospital Universitario, después de
ser baleado durante una discusión
que sostuvo con otras personas, en
una vivienda de la Colonia
Moctezuma en esta ciudad.

Mencionaron que el ahora
occiso recibió varios impactos de
arma de fuego en su espalda y
alcanzó a correr varios metros,
hasta desplomarse en la Avenida
Aztlán, donde fue levantado aún
con vida.

Mencionaron que la víctima
recibió por lo menos cinco impac-
tos de arma de fuego en su cuerpo,
por lo cual, su vida corría peligro.

Los hechos se registraron esta
tarde, en las calles Pinos y Aztlán
en la colonia antes mencionada.

El ahora occiso fue identifica-
do como Jovany Montellano
Ramírez, de 37 años, con domici-

lio en la Colonia Nueva Modelo.
Explicaron que el herido es de

piel morena, quien presenta diver-
sos tatuajes en su cuerpo, princi-
palmente de nombres diversos.

Al momento de los hechos,
esta persona vestía un suéter azul
marino, pantalón mezclilla gris,
cinto negro, calcetas blancas.

Según los informes, el afectado
salía de una vivienda de la
Colonia Moctezuma, donde pre-
suntamente tuvo una fuerte discu-
sión con dos sujetos.

Mencionaron que los pistole-
ros accionar un arma corta contra
la víctima, quien recibió varios
impactos en su tórax.

Los hechos ocasionaron la
rápida movilización de los pues-
tos de socorro, entre ellos paramé-
dicos de la Cruz Roja, quienes
atendieron al afectado.

Los brigadistas mencionaron
que esta persona aún tenía signos

de vida, por lo cual, rápidamente
lo llevaron al hospital
Universitario, donde quedó inter-
nado.

Desafortunadamente, el hom-
bre no logró sobrevivir a las heri-

das.
Elementos de la Agencia

Estatal de Investigaciones, ya
están indagando los hechos, para
deslindar responsabilidades y bus-
car a los responsables.

Aún con las heridas por arma de fuego, alcanzó a correr unos
metros, hasta desplomarse en la avenida Aztlán.

La reunión estuvo a punto de terminar en tragedia.

Andrés Villalobos Ramírez             

Un ataque a un domicilio en
la zona sur de Nuevo León dejó
como saldo a un menor de edad
lesionado por impactos de arma
de fuego,;los agresores se die-
ron a la fuga en el municipio de
Galeana.

La agresión a balazos ocurrió
a las 05:00 horas en un domici-
lio ubicado sobre la Calle Juan
Escutia, en la Colonia Mariano
Escobedo, en el municipio ubi-
cado al sur del estado.

PRIMERA ATENCIÓN 
AL MENOR

A la casa donde ocurrió la
agresión a tiros, arribaron ele-
mentos de Protección Civil
municipal quienes atendieron al
menor, mismo que presentaba
varios impactos por arma de
fuego.

Oliver, de 11 años de edad,
presentaba una herida por arma
de fuego en el abdomen,
además en brazo y pierna, por
lo que debió ser llevado en la
ambulancia al hospital General
del municipio.

Una fuente allegada a las
investigaciones señaló que la
madrugada del sábado al domi-

cilio que consta de un solo cuar-
to y que se encuentra en una
loma en un terreno irregular,
arribaron los gatilleros.

BALAZOS POR 
LA VENTANA

De acuerdo con los datos
recabados, se dijo que los sica-
rios, por una ventana, abrieron
fuego indiscriminadamente, sin
fijar o definie un blanco concre-
to para luego darse a la fuga del
sitio.

Los padres del menor, al
escuchar las detonaciones de
arma de fuego se cubrieron,
para luego acudir hasta donde
estaba su hijo, a quien vieron
con heridas de bala.

POSIBLE ERROR
Agentes ministeriales y

policías municipales arribaron
al sitio de la agresión, interro-
gando a los padres del niño,
sobre lo ocurrido la madrugada
del sábado.

De acuerdo con las primeras
investigaciones se dijo que pro-
bablemente los delincuentes se
equivocaron de domicilio, ya
que los padres del niño, aparen-
temente no tienen problema
alguno.

La familia almacenaba pirotecnia para las celebraciones de
Año Nuevo.

Andrés Villalobos Ramírez           

El cuerpo sin vida y maniata-
do, fue dejado en una brecha
por delincuentes quienes lo pri-
varon de la libertad, en Juárez.

El hallazgo fue reportado
alrededor de las 17:50 horas en
un Camino vecinal ubicado
sobre la avenida Acueducto y
Santana, en la Colonia Real de
San Roque.

Al sitio se dirigieron elemen-
tos de Protección Civil del
municipio escoltados por oficia-
les municipales, al momento del
arribo, iniciaron la búsqueda del
cadáver.

Tras algunos minutos de bús-
queda, lograron ubicar el cuer-
po que estaba entre los matorra-
les de las brechas maniatado.

Hasta el momento el hombre
no fue identificado era de unos

30 años de edad y quien vestía
pantalón de mezclilla azul, con
playera del mismo color.

Las autoridades no han deta-
llado si el masculino presentaba
heridas por arma de fuego, o

huellas de violencia.
Una fuente mencionó que la

tarde del sábado por medio de
un llamado telefónico al C-4 de
Juárez, fueron informados del
cuerpo atado de las manos entre
unas brechas.

Agentes ministeriales arriba-
ron al lugar de los hechos quie-
nes iniciaron las investigaciones
del caso.

Los efectivos ministeriales
interrogaron a vecinos del sec-
tor, mismo que pudieron haber
visto en que vehículo llevaron
al ahora occiso y probables
características de los asesinos.

Elementos del Instituto de
Criminalística y Servicios
Periciales de la Fiscalía General
de Justicia llegaron a la escena
del crimen, comenzando con el
levantamiento de evidencias.

Se trata de un masculino de unos 30 años de edad, quien
vestía mezclilla y playera azul. 

Aseguran los padres del menor, se equivocaron de casa.

Sergio Luis Castillo                            

Una reunión de amigos estu-
vo a punto de terminar en trage-
dia, cuando una de las invitadas
cayó dentro de un tragaluz, des-
plomándose desde una altura de
tres metros de altura, en la
Colonia Nuevo México.

El rescate de la afectada se
dificultó para los brigadistas,
debido a que la mujer, cayó
dentro de una habitación que en
ese momento estaba cerrada
con llave.

LOS HECHOS
Los hechos fueron reporta-

dos alrededor de las 11:20
horas, en una casa de la calle
Río Bravo, en la citada colonia.

La lesionada es una mujer de
unos 25 años de edad, quien
hasta el momento no ha sido
identificada.

Según los informes de las
autoridades, la vivienda está
dividida en dos partes, que se
rentan.

Fue en la segunda planta

donde se reunieron unos jóve-
nes, quienes consumían bebidas
embriagantes y escuchaban
música.

Mientras platicaban, la
mujer se sentó en la orilla del
tragaluz, que se rompió con el
peso de la afectada.

Mencionaron que estaba
muy deteriorado el acrílico por
el tiempo en la intemperie, lo
que hizo que se rompiera.

Debido al fuerte impacto la
joven terminó con lesiones de
consideración en espalda y
cabeza. 

Rescatistas de Protección
Civil de Monterrey y paramédi-
cos llegaron al lugar, pero no
pudieron rescatarla por el
mismo tragaluz.

Por lo cual, fue necesario
forzar la chapa de la puerta de
la vivienda del primer piso,
para poder ingresar pra dar la
primera atención a la herida.

La víctima fue inmovilizada
por los paramédicos, para luego
trasladarla a un hospital, donde
quedó internada. 

Sergio Luis Castillo                                          

Un pistolero solitario asesinó a
sangre fría a un hombre, que esta-
ba parado frente a su domicilio en
la Colonia Valle del Sol, en
Guadalupe.

Bastaron dos balazos para
acabar con la vida de la víctima,
sin ser necesario rematarlo con el
llamado tiro de gracia.

Testigos de los hechos men-
cionaron que el sicario se alejó
caminando tranquilamente del
sector, mientras que el ahora
occiso quedó en medio de un
charco de sangre.

Las autoridades informaron
que los hechos se registraron esta
madrugada, frente al domicilio
marcado con el número 315 de la
calle Del Amanecer, entre Del
Valle y De la Ventolera.

Hasta el momento el ahora
occiso no ha sido identificado,
siendo una persona de unos 26
años de edad.

Mencionaron que se presumen
que esta persona se dedicaba a la
venta de sustancias prohibidas.

Vecinos del lugar, reportaron
los hechos pero a la llegada de los

cuerpos de auxilio encontraron al
hombre ya sin signos de vida. 

Los brigadistas mencionaron
que el cuerpo presentaba dos bal-
azos al lado del corazón.

Elementos de la Policía de
Guadalupe llegaron momentos
después al lugar para acordonar la
zona.

Personal de la Agencia Estatal
de Investigaciones, se hicieron
cargo de las investigaciones, para
deslindar responsabilidades.

Atacan domicilio y hieren 
a menor en Galeana

Lanza menor ‘cebollita’
y provoca incendio

Hallan el cuerpo de un hombre 
maniatado en brecha de Juárez

También hizo presencia el
Ejército.

Resulta herida tras caer 
por tragaluz en Monterrey

Lo asesinan a sangre fría
en colonia Valle del Sol

El sicario abandonó a pie, el sitio del siniestro.

Hay tres personas heridas
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Amed Hernández                                              

Después de que en días pasados se
veía cerca el fichaje de Rodrigo
Villagra en Rayados, este finalmente
no se concretó.

El equipo en el que milita dicho
jugador, Talleres de Córdoba habría
complicado el pase de su elemento, por
lo cual en el conjunto albiazul se vieron
obligados a implementar un plan B.

En Monterrey cerraron el fichaje de
Jorge “Corcho” Rodríguez, jugador de
28 años que se desempeña como ofen-
sivo y llega procedente de Estudiantes
de La Plata y que juega en la misma
posición de Villagra, así lo dijo el pres-
idente del club, José Antonio Noriega.

“Estamos trayendo un jugador que
destaca por su técnica individual, un
tipo que tiene muy buena pegada, muy
buen golpeo de balón, por lo tanto tiene
muy buen trazo largo, buen tiro de
larga distancia.

“Rodrigo Villagra siempre fue muy
atractivo y quiero decir públicamente
que el jugador siempre se mostró abier-
to y convencido de venir, pero la nego-
ciación entre clubes no llegó a buen
puerto”, manifestó. 

La directiva albiazul pagaría alrede-
dor de 3 millones de pesos por
Rodríguez, quien era de interés de
equipos como el Inter de Porto Alegre
y del Boca Juniors.

Se espera que en los próximos días
“Corcho” arribe a la Sultana del Norte para
realizar pruebas médicas y oficializar su
fichaje de cara al Clausura 2024.

Dicho jugador vendría en lugar del
ecuatoriano, Joao Rojas quien ya no
entra en planes para el entrenador

Fernando Ortiz ni para la directiva del
Monterrey para el siguiente año fut-
bolístico.

Todo apunta para que en cuestión
de horas la atacante española Jennifer
Hermoso, campeona del mundo con
su selección en el mundial de Nueva
Zelanda 2023, finiquite su relación
laboral con las Tuzas del Pachuca y
se convierta en jugadora de Tigres
Femenil para el torneo Clausura
2024.

A Hermoso le restaban seis meses
más de contrato con Pachuca, pero
éste no será renovado, directiva y
jugadora acordaron en los últimos
días dar por terminado el vínculo para
que así, ella pueda negociar y con-
tratarse donde prefiera, revelaron
fuentes internas de la escuadra
hidalguense.

Y su futuro estará en el norte, la
campeona del mundo tiene avanzadas
las negociaciones con Tigres femenil,
vigentes campeona del futbol femenil

que está dispuesta a satisfacer sus
pretensiones económicas, aspecto
que ya ha quedado acordado, quedan-
do solo pendiente la duración del
contrato.

En principio, las amazonas han
ofrecido un año por los servicios de
Hermoso. No obstante, la futbolista
ha solicitado dos años, siendo esta la
única condición en la que no se han
puesto de acuerdo.

A pesar de la diferencia en ese
punto, hay optimismo de ambas
partes para que se pueda llegar a un
acuerdo y a partir del Clausura 2024,
Hermoso se convierta en amazona.

La futbolista española está consid-
erada entre las tres finalistas para el
premio The Best a mejor jugadora del
año, luego del título mundial con
España en el Mundial de Nueva
Zelanda 2023.

El equipo de Dallas obtuvo de forma
agónica el triunfo sobre Detroit en la
Semana 17 de la temporada regular de
la NFL.

Jugando de locales, los Vaqueros le
cumplieron a Jimmy Johnson, quien
fue encumbrado en el Círculo de
Honor del AT&T Stadium.

Los Leones se pusieron arriba en el
primer cuarto con un gol de campo, los
Vaqueros respondieron con pase de
Prescott a CeeDee Lamb para darlea
ventaja de 7-3.

Fue hasta el tercer cuarto cuando
por parte de Detroit, David
Montgomery aventajó 7-10, sin embar-
go, los Cowboys respondieron con una
patada de tres puntos para igualar la
pizarra 10-10.

Los Leones avnetajaron 10-13 con
un gol de campo en el cuarto periodo,
no obstante, Brandin Cooks dio
vuelta al marcador 17-13 para Dallas
y puso el marcador 20-13 con gol de
campo.

El conjunto visitante intentaron
remontar con menos de dos minutos en
el reloj y sin tiempos fuera, pues anota-
ba Amon-Ra St. Brown, pero para su
mala fortuna fallaron en la conversión
de dos puntos y en marcador se quedó
20-19.

ROMPE CEEDEE LAMB RÉCORD 
Los Vaqueros de Dallas ya tienen

un nuevo récord de recepciones en
una sola temporada, esto gracias a
CeeDee Lamb luego de su tercera
recepción ante Lions, para llegar a
112 para romper el récord de Michael
Irvin.

La jugada se originó tars un pase de
Dak Prescott cuando quedaban 10:38
de tiempo por jugar en el segundo cuar-

to, pues Lamb fue derribado por Kindle
Vildor luego de ganar cuatro yardas,
sin embargo, el balón lo perdió al
intentar anotar.

Dicha marca le perteneció a Michael
Irvin en 1995, cuando los Vaqueros
jugaron y ganaron el Super Bowl si
última vez, el en ese entonces jugador
y ahora miembro del Salón de la Fama
se encargó de atrapar 111 de los 165
pases lanzados.

El Universal                                                   

En las últimas horas Karim
Benzema ha generado preocupación
ya que medios en Arabia Saudita
reportan que estaría “desaparecido”,
justo antes del siguiente partido del
Al-Ittihad, equipo donde juega el
francés.

Todo indica que Benzema no la ha
pasado bien y las constantes críticas
por su desempeño en el equipo lo han
llevado a ausentarse de los entre-
namientos tras la derrota contra el Al
Nassr de Cristiano Ronaldo.

La preocupación por Karim se pre-
sentó cuando el futbolista borró sus
redes sociales, por lo que su ausencia,
tanto física como en redes ha causado
preocupación.

Medios de Arabia Saudita
reportan que Benzema habría
dejado la ciudad Jeddah sin algún
motivo aparente y se desconoce
si regresará a la ciudad de su
nuevo equipo.

De momento ni el club Al-Ittihad y
el propio Karim han expresado algún
mensaje respecto a esta misteriosa
desaparición.

Alberto Cantú                                                         

Robert Dante Siboldi, el hoy técnico de
Tigres, tuvo más ‘buenas que malas’ con
este club en el presente año. 

El técnico uruguayo, quien agarró la
dirección técnica de Tigres en el pasado
abril, cierra con este año con la cifra de
poco más de ocho meses al mando del
proyecto felino y en este mismo ha tenido
más éxitos que fallos, lo cual hace creer
que en el próximo año todo podría estar
incluso mejor. 

Únicamente tomando en cuenta los tor-
neos donde Tigres compitió con Siboldi
como técnico, los auriazules ganaron tres
de las seis justas en las que contendieron,
además de que en el restante número de
contiendas se hicieron de un subcampeona-
to, unas semifinales y unos octavos de final. 

Tras agarrar la dirección técnica del
equipo en el pasado abril, Siboldi llegó a
las semifinales de la Liga de Campeones
de la Concacaf, donde cayeron por un
global de 4-3 frente al León. 

Después de quedar eliminados en ese
torneo internacional, los Tigres tuvieron su
primer éxito en el presente año luego de
ganar el título del Torneo Clausura 2023 a
las Chivas Rayadas en Guadalajara, a
quienes derrotaron por un global de 3-2 en
el pasado mes de mayo. 

Semanas después, aunque en el pasado
mes de junio, Siboldi ganó su segundo títu-
lo con los Tigres al hacerse del Campeón
de Campeones frente a los Tuzos del
Pachuca. 

Posteriormente a esto sumó su segundo

fracaso en los Tigres cuando en agosto
pasado cayó eliminado en los octavos de
final y en la Leagues Cup frente a los
Rayados del Monterrey. 

Pero la revancha llegó rápido ya que en
octubre se hicieron del título en la
Campeones Cup luego de vencer al LAFC
en Los Ángeles, concretando esto en los
penales luego de un 0-0 en tiempo regular. 

Para ese entonces, Tigres tenía de abril
a septiembre la cantidad de tres títulos
ganados con Siboldi, una semifinal en la
Concachampions y unos octavos de final
en la Leagues Cup, pero tiempo después
llegaron a la disputa de la corona del
Torneo Apertura 2023, donde cayeron ante
las Águilas del América, quedándose con
el subcampeonato. 

El charrúa dirigió un total de cinco
Clásicos Regios entre las semifinales del
Torneo Clausura 2023, los octavos de final
de la Leagues Cup, la temporada regular
del Apertura y un amistoso en Houston,
teniendo ahí la marca de tres victorias, un
empate y solamente una derrota. 

Se cae fichaje de Villagra; 
se consuelan con ‘Corcho’

La española, muy cerca de fichar con las felinas.

Jenni Hermoso,
cerca de Tigres

Jorge Rodríguez es un delantero de 28 años que proviene de Estudiantes.

Preocupa ‘desaparición’ 
de Karim Benzema

Ganan Vaqueros con drama

Siboldi, más buenas que malas 

Director técnico exitoso con Tigres.

La luz y la sombra
Lo que 2023 dejó para Tigres y Rayados,

donde uno brilló con un campeonato y un
subcampeonato del liga, y el otro se 

desplomó en las horas buenas.
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Siguen con sus aspiraciones a lo más grande en la NFL.

Se hace
Rayados de los

servicios de
Jorge “Corcho”

Rodríguez, y
dejan en paz

tema de Villagra
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Tigres cerró hace unas semanas su
2023 en el tema deportivo con tres títulos
entre el Torneo Clausura, el Campeón de
Campeones y la Campeones Cup,
aunque también se hicieron de una semi-
final en la Concachampions, de un octa-
vo lugar en la Leagues Cup y un sub-
campeonato de Liga en el Apertura, pero
eso se magnificaría mucho mejor a
través de números. 

Y este gran 2023 para los Tigres de la
UANL se entendería mejor si se toma en
cuenta el número de partidos que disputó
el conjunto felino y en todo tipo de com-
petencias, así como también el balance
de victorias, derrotas, empates, la canti-
dad de goles en cada jugador y la cifra de
cotejos que tuvieron en cada una de las
contiendas en las que participaron. 

Tigres, entre el Clausura 2023, la Liga
de Campeones de la Concacaf, el
Campeón de Campeones, el Apertura, la
Leagues Cup y la Campeones Cup, dis-
putó un total de 59 partidos en el pre-
sente año. 

De esos 59 juegos, al menos 24 fueron
del Torneo Clausura 2023, mientras que
seis terminaron siendo de la ‘Conca’,
uno más del Campeón de Campeones, 23
del Apertura, cuatro más de la Leagues
Cup y el otro de la Campeones Cup. 

Y de esos 59 juegos los Tigres ganaron
un total de 27, además de que empataron en
19 y solamente perdieron en 13. 

¿Y quien fue el máximo goleador de
los Tigres en el presente año? Ese ven-
dría siendo el francés André Pierre
Gignac, quien anotó 24 goles de los 87
tantos del equipo en estos 12 meses de
competencia. 

Ya el segundo máximo goleador fue
Nicolás Ibáñez con 12 goles, mientras
que Sebastián Córdova hizo 10, Luis
Quiñones se hizo de ocho, Juan Pablo
Vigón y Jesús Angulo de cinco cada uno,
Ozziel Herrera, Fernando Gorriarán y
Raymundo Fulgencio de cuatro c/u,
Diego Laínez produjo tres, Guido

Pizarro y Nicolás López dos cada uno,
Rafael Carioca, Diego Reyes y Marcelo
Flores un gol cada uno, y finalmente
hubo un autogol. 

Así fue en números el 2023 de Tigres,
el que fue un año glorioso para la institu-
ción ya que tuvieron muchos éxitos en el
tema deportivo, aunque ahora lo que
viene para el club es un desafiante 2024,
en donde tendrán la vara muy alta por lo
que hicieron en este año y ahí habrá que
esperar a ver si están a la altura de lo que
fueron en estos 12 meses de competen-
cia. (AC)

Además de no ganar títulos en todo
el presente año, los Rayados tuvieron
otra situación que fue el sello carac-
terístico para ellos en sus 12 meses de
competencia: ser un equipo identifica-
do con emociones de “montaña rusa de
emociones”, es decir, en ocasiones
estaban en lo alto y en otras caían a lo
más bajo. 

Tomando en cuenta el Torneo
Clausura 2023, la Leagues Cup, el
Apertura y hasta partidos amistosos, los
Rayados vivieron de todo en el pre-
sente año: en ocasiones rozaron la glo-
ria o estuvieron muy cerca de ella, pero
al final terminaron mal el año con una
segunda eliminación en un torneo corto
que a la postre les significó el seguir sin
ganar un título de Liga, el cual por cier-
to, no consiguen desde diciembre del
2019. 

En enero, por ejemplo, Rayados
comenzó el Torneo Clausura 2023 con
una derrota en la fecha uno ante las
Chivas Rayadas del Guadalajara, pero
entre ese mes y febrero encaminaron
hasta siete victorias al hilo que les per-
mitieron agarrar el liderato en ese tor-
neo, para que todo fuera “miel sobre
hojuelas” en marzo, cuando ganaron el
Clásico Regio en temporada regular
con gol de Luis Romo. 

Semanas después, en abril, Rayados
goleó a Pumas y con 40 puntos
lograron tener en el Clausura 2023 su
mejor torneo en la historia en cuanto a
mayor número de unidades se refiere, y
de paso ser líderes absolutos y seguir
afianzándose en la Liguilla como el
candidato natural a ser campeón.

Ya en la Liguilla, primero elimi-
naron a Santos en los cuartos de final en
mayo con un global de 2-0, sin embar-
go, el panorama empezó a cambiar
cuando ya en semifinales enfrentaron a
su máximo rival, unos Tigres que
habían entrado a la Liguilla por medio
del repechaje en la séptima posición y
con 15 puntos menos que ellos en la
temporada.

Los felinos los eliminaron en esa
ronda de la fiesta grande con un global
de 2-1, causando así que el mejor tor-
neo del cuadro albiazul haya quedado
para el olvido, e incluso todo fue a peor
cuando días después los de la UANL se
proclamaron campeones de la Liga
MX. 

Tras caer ante Tigres en las semifi-

nales, en Rayados corrieron al técnico
Víctor Manuel Vucetich y un día
después del título auriazul contrataron
al estratega Fernando Ortiz, comenzan-
do con él un nuevo proyecto que en un
principio inició bien y e ilusionó, pero
que vino a menos con el paso de los
meses. 

El proceso de Fernando Ortiz como
técnico de Rayados inició bien entre
junio, julio y agosto con la contratación
del español Sergio Canales que regresó
la ilusión a la fanaticada albiazul y entre
las competencias del Torneo Apertura
2023 y la famosa Leagues Cup, en
donde llegaron a hilvanar un total de
ocho partidos sin perder entre las dos
competencias, lo cual ilusionó de una u
otra forma a la fanaticada regia con el
‘Tano’ como estratega. 

Sin embargo, el proceso con el
‘Tano’ Ortiz empezó a tambalearse tras
perder frente al Nashville en agosto por
marcador de 2-0 en las semifinales de
la Leagues Cup, siendo eso algo que de
paso significó que tuvieran hasta cuatro
derrotas al hilo entre ese certamen y el
Torneo Apertura 2023.

Pero todo se “medio mejoró” en
septiembre con el fichaje de Jesús
Manuel Corona y las dos victorias al
hilo en la justa nacional sobre Chivas y
León, llegando con ello muy motiva-
dos a los Clásicos Regios. 

Eso sí, Rayados volvió a los malos
pasos y a la irregularidad con las dos
derrotas ante Tigres en Liga y en un
amistoso en Houston que fueron en
septiembre y mediados de octubre por
marcadores de 3-0 y 2-1, lo cual pre-
ocupó no solamente en lo anímico y
también en lo futbolístico a un
Monterrey que para suerte de ellos en
ese décimo mes del presente año
encontraron cinco victorias que les
ayudaron a calificar directo a la Liguilla
del Apertura 2023. 

Pese a ello, Rayados tuvo un
momento negativo en octubre al caer
por goleada de 3-0 y ante América en la
temporada regular del Torneo Apertura
2023, siendo esta situación una que
mejoraron en noviembre con hasta tres
partidos sin perder en Liga para llegar
bien a la Liguilla, en donde en los cuar-
tos de final de ida y para finales de ese
mes volvieron a la irregularidad con la
derrota por marcador de 1-0 frente al
San Luis. 

Los Rayados quieren llegar de buena
forma al Clausura 2024, este sábado
tuvieron otro duelo amistoso en el que
derrotaron 2-1 al Correcaminos.

Desde las instalaciones de El Barrial y
en cuatro juegos de 45 minutos cada uno,
los albiazules se llevaron la victoria en
duelo que parecía intenso.

Fue al minuto 7’ cuando los dirigidos
por Fernando Ortiz abrieron el marcador
con gol de Maxi Meza luego de
aprovechar un centro y rematar de
cabeza frente al arco.

Después en el segundo tiempo los de
Ciudad Victoria empataron el encuentro
para así culminar los dos primeros tiem-
pos.

En el tercer tiempo Alfonso González le
dio la vuelta al marcador desde los once
pasos y la pizarra así permaneció hasta el
término de los últimos 45 minutos.

Monterrey debutará en casa en el
Clausura 2024 ante Puebla el 13 de
enero, posteriormente sostendrá un amis-
toso ante River Plate en Estados Unidos
el 17.

Las Rayadas de
Monterrey derro-
taron el sábado 3-2
al Atlético de San
Luis en partido
amistoso en un
duelo que se llevó a
cabo en El Barrial. 

Con un doblete de Nicole Pérez y
otro más de Rebeca Bernal, las albi-
azules se llevaron el triunfo.

Fue al minuto 9’ cuando el conjun-
to potosino se fue al frente en el mar-
cador con un tanto de Mayra Santana,
sin embargo, al 26’ la capitana albi-
azul anotó por la vía penal.

Posteriormente al 30’ Nicole Pérez
le dio la vuelta al marcador con un
tiro a balón parado, y antes de culmi-
nar la primera parte al 45’ Pérez hizo
su doblete.

Fue en el minuto 90’ cuando las de
San Luis hicieron el gol que las acer-
caba al marcador con un tanto de
Jaquelin García desde los once pasos,
pero no pudieron lograr el empate.

Las dirigidas por Amelia Valverde
debutarán en el Clausura 2024 ante
Puebla el viernes 5 de enero en el
Gigante de Acero.

México / El Universal                                                 

El 2023 llegó a su fin. Tras el
Clausura y el Apertura, donde Tigres y
América se proclamaron como campe-
ones, respectivamente, el presidente de
la Liga MX compartió el balance anual.

Mikel Arriola presentó los resultados
y destacó las mejores que la primera
división mexicana tuvo en cuanto a
goles, asistencia, audiencia y tiempo
efectivo de juego.

De acuerdo con la información com-
partida por el dirigente mexicano, se

marcaron 958 anotaciones (37 más que
en 2022) en el año, lo que da un prome-
dio de 2.9 goles por partido.

Es decir, en la Liga MX se anotan más
tantos que en la Major League Soccer
(2.8), LaLiga (2.7), Ligue 1 (2.7) y Serie
A (2.6).

En el tema de los aficionados, hubo
un incremento del 18% de asistencia en
los estadios con referencia al año anteri-
or. Un promedio de 23 mil 525
seguidores acude cada juego, lo que sig-
nifica la séptima mejor asistencia en el
mundo.

México / El Universal                                           

Cristian Calderón no llegó a un
acuerdo con las Chivas para una
renovación de su contrato y,
después de cuatro años en la insti-
tución rojiblanca, tendría un nuevo
equipo en la Liga MX.

Y la realidad es que esto no les
gustará mucho a los tapatíos.

Todo hace indicar que el
“Chicote” se convertirá en el
primer refuerzo del América para
el Clausura 2024, luego de que las
negociaciones de la directiva de las
Águilas con los agentes de
Gerardo Arteaga, quien milita en el
Genk de Bélgica, no rindieron fru-
tos.

De acuerdo con información de

la cadena FOX Sports, el lateral
izquierdo mexicano estaría llegan-
do a Coapa para reforzar la zaga
azulcrema. El zurdo, de 26 años,
portaría su cuarta camiseta en el
futbol mexicano tras la del Atlas,
Necaxa y Chivas. El originario de
Tepic llegaría a las Águilas com-
pletamente gratis, al tratarse de un
futbolista libre para negociar con
cualquier equipo.

El mal antecedente que carga el
“Chicote” son sus famosas indisci-
plinas, ya que durante su estancia
en el Guadalajara, varias veces fue
sancionado por irse de fiesta o a
conciertos en horas en que se
suponía no podía hacerlo, debido a
las reglas establecidas por el
equipo.

La gota que derramó el vaso fue
durante el torneo anterior, cuando
—junto con Alexis Vega y el joven
Raúl Martínez—, metió a mujeres
en la concentración de las Chivas
en la ciudad de Toluca.

Esta acción provocó que el téc-
nico en turno, el serbio-español
Veljko Paunovic lo separara del
plantel, aunque después, se dice
que, por presiones de la directiva,
terminó reintegrándolo, y jugó
como titular la parte final del tor-
neo de Apertura 2023.

México / El Universal                                                               

Las contrataciones no paran en Cruz
Azul y ahora sumaron un refuerzo más
para el Clausura 2024.

Se trata del portero Luis Jiménez,
quien llega procedente del Necaxa.

“¡A dar todo por este escudo, Luis!”,
escribió el club en sus redes sociales.

Jiménez tiene 19 años de edad, es
originario de Aguascalientes.

En el último semestre defendió los

colores del Necaxa en la Sub-23 al dis-
putar 10 partidos del Apertura 2023, mis-
mos donde acumuló 900 minutos, 2 tar-
jetas amarillas.

En dichos encuentros donde participó
Luis, el Necaxa sólo perdió un juego, en
seis ganó y los otros tres los empató.

Para la Liguilla de la categoría, Luis
Jiménez fue titular en los cuartos de final
(ida y vuelta) así como en las semifinales
(ida y vuelta) aunque no pudo evitar la
eliminación de los Rayos en dicha fase.

Monterrey se mostró falto de ambición en las Liguillas.

Rayados, una montaña
rusa de emociones

En el 2023

Así fueron los números
de Tigres en el año

Los felinos se coronaron en el Clausura 2023.

Ganan Rayados amistoso
En cuatro juegos de 45 minutos cada uno

los albiazules se impusieron 2-1 
a Correcaminos

Se imponen
Rayadas a San

Luis en amistoso

Presume Arriola récord
en balance anual 2023

Mikel Arriola.

Cruz Azul anuncia nuevo refuerzo para el Clausura 2024

Luis Jiménez.

¿‘Chicote’ al América?

Cristian Calderón.

Monterrey salió
airoso de su 

compromiso de
pretemporada.
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Con una barrida terminaron ayer los Sultanes
de Monterrey su participación en la temporada
2023-24 de la Liga Mexicana del Pacífico, al caer
6-4 con los Tomateros de Culiacán.

La novena regia ya estaba eliminada desde el
pasado jueves, cuando perdieron el primero de la
serie.

Corría la primera entrada cuando Bobby
Bradley se mandó un home run que puso arriba a
los Fantasmas Grises, pero poco duraría, pues en
la parte baja de la misma Ademar Rifaela conectó
un batazo que permitió 2 carreras, seguido por un
sencillo de Michael Wing que produjo una más
para el 3-1 momentáneo.

Para la segunda entrada, las cosas no pintaban
nada bien para los de Monterrey, ya que otro
home run de Tomateros puso la pizarra 1-5 a favor
de los locales.

El score volvería a moverse para Culiacán
hasta la baja de la cuarta, cuando José Carlos
Urena, con un doblete, produjo la sexta carrera,
siendo la única que permitió Mario García, pitch-
er de Sultanes que sustituyó en la tercera a Edgar
Torres, el lanzador abridor.

En la séptima entrada, Witherspoon pudo lle-
gar a home para la segunda carrera visitante y
un par de caballitos en la octava puso el 4-6
final.

Los Bravos de Atlanta adquirieron este
sábado al lanzador zurdo Chris Sale de los
Medias Rojas de Boston a cambio del jugador
de cuadro Vaughn Grissom, apuntalando su
rotación con el siete veces All-Star que esper-
an que complete una nómina del calibre de
una Serie Mundial.

Sale renunció a su cláusula de no cambio
para consumar el acuerdo, que siguió a meses
de esfuerzos de los Bravos para agregar un
lanzador abridor a una rotación que ya incluye
a Spencer Strider, Max Fried y Charlie
Morton. Aunque Grissom había sido parte de
posibles intercambios este invierno, incluidas
ofertas por el derecho de los Medias Blancas
de Chicago, Dylan Cease, terminó siendo lo
que hizo falta para conseguir a Sale, quien irá
a Atlanta junto con 17 millones de dólares
para compensar su salario de 27.5 millones en
2024, según fuentes.

Sale, de 34 años, viene de su mejor tempo-
rada desde 2019, habiendo registrado una
efectividad de 4.30 en 102 entradas y dos ter-
cios, con 125 ponches, 29 bases por bolas y 15
jonrones permitidos. De 2020 a 2022.

México / El Universal                                      

El 2023 está por terminar y sin duda es el
mejor en la carrera de Santiago Giménez por
sus destacadas actuaciones en la Eredivisie.

“Bebote” se convirtió en un referente del
Feyenoord y sus 31 goles en este 2023 en la
liga local lo convirtió en el máximo goleador
del año.

Aunque los reconocimientos no paran para
el delantero mexicano, porque en esta ocasión
volvió a sorprender.

Santiago Giménez apareció en el 11 ideal
de la Eredivisie, esto gracias a la votación de
los aficionados, así como en la base de datos.

Santiago aparece liderando el ataque acom-
pañado de Luuk de Jong y Vangelis Pavlidis.

El resto de la alineación perfecta de Países
Bajos la conforman el portero Nick Olij, los
defensas Gijs Smal, David Hancko, Lutsharel
Geertruida y Yukinari Sugawara.

En mediocampo lo conforman Joey
Veerman, Xavi Simons y Orkun Kokcu.

Santiago Giménez y el resto de los equipos
en la Eredivisie están de vacaciones, será
hasta el 14 de enero cuando se le pueda ver en
acción junto al Feyenoord ante el NEC.

El Manchester City busca retomar el lider-
ato en la Premier League, esto después de
vencer al Sheffield United 2-0 la Jornada 20
de la Premier League.

Los dirigidos por Pep Guardiola se fueron
al frente en el marcador al 14’ luego de un
tanto de Rodrigo Hernández quien disparo
pegado al palo izquierdo.

Posteriormente en la segunda parte, al 61’,
llegaban el segundo para los locales con gol
de Julián Álvarez quien sólo la empujó tras un
servicio de forma cruzada.    

Con este marcador el Manchester City se
coloca en la tercera posición con 40 a puntos,
superado por Aston Villa y Liverpool con 42
unidades cada uno.

México / El Universal                                           

El tenista español Rafa Nadal volverá a compe-
tir en el circuito de la ATP tras casi un año de
ausencia debido a una lesión que lo obligó a
pausar su temporada 2023.

Nadal recibió la Wild Card en el torneo ATP
250 de Brisbane, al que llegó y desde el primer día
comenzó a entrenar.

“Para mí es imposible pensar hoy en ganar tor-
neos”, comentó el español en la conferencia que
ofreció en el torneo de Australia.

El torneo de Brisbane forma parte de los even-
tos con los que inicia la temporada 2024 en el tenis
y ya se sabe cómo quedó el draw.

Rafa Nadal se enfrentará a un tenista que
avanzó de las clasificaciones o si es el caso un
lucky loser.

El juego del español será el 1 de enero y no el
31 de diciembre, cómo se había especulado.

La hora exacta del duelo se desconoce porque
depende de la programación del torneo, además en
la transmisión que se hará cargo de la señal para
Latinoamérica es Star+ y se debe tomar en cuenta
las 16 horas de diferencia entre la Ciudad de
México y Brisbane.

VÍBORA SORPRENDE EL ARRANQUE
La temporada 2024 en el tenis ya comenzó y

uno de los torneos que abre el calendario es el ATP

250 de Brisbane donde la sorpresa fue una víbora.
La serpiente de 50 centímetros apareció en la

cancha e interrumpió el juego entre el australiano
James McCabe y el austriaco Dominic Thiem.

En el video que circula en redes sociales se
observa cómo intentan guiar a la víbora a un bote
con una bolsa para ponerla a resguardo, así como
a los asistentes quiénes no abandonaron su lugar y
se quedaron para ver qué pasaba con el animal.

Tras 40 minutos los encargados lograron cap-
turar a la serpiente y después se reanudó el partido
donde Thiem se impuso a McCabe por 2-6, 7-6 y
6-4.

Se pudo saber que la víbora que causó esta
pausa en el juego se trata de la especie marrón ori-
ental y el veneno puede causar parálisis progresi-
va, aunque en este caso no hubo alguna agresión
por parte del reptil.

Con un aplastante 63-3, los Bulldogs de
Georgia se impusieron a los Seminoles del Estado
de Florida, muy cerca del récord más grande de
los tazones colegiales de Estados Unidos, y así
conquistar el Orange Bowl ayer.

Georgia (13-1) entró el sábado sin que ninguno
de sus titulares sanos se retirara. El único jugador
realmente notable que no se vistió fue el ala cer-
rada estadounidense Brock Bowers, quien ha esta-
do lidiando con una lesión en el tobillo durante
casi dos meses e hizo lo suficiente para regresar al
final de la temporada regular a pesar de no estar al
100 por ciento.

Mientras tanto, FSU (13-1) fue un caparazón
del equipo que quedó invicto en la temporada reg-
ular y ganó el campeonato de la ACC. Los
Seminoles jugaron sin seis titulares en la ofensiva
(siete, si incluyes a los mariscales de campo de
primera y segunda línea) y ocho en defensa.

Se esperaba una gran victoria en Georgia. Los
Bulldogs ingresaron como favoritos en las apues-
tas de más de tres touchdowns.

¿Pero una explosión como ésta?
Probablemente no.

El margen de victoria de 60 puntos de Georgia
es el mayor jamás logrado en un Orange Bowl,
superando la victoria de Alabama por 61-6 sobre
Syracuse en 1953.

Georgia lideraba 42-3 en el entretiempo. La
ventaja de 39 puntos en el medio tiempo fue un
récord del Orange Bowl, superando la ventaja de
29 puntos de West Virginia después de 30 minutos
en el Orange Bowl de 2012 contra Clemson. Los
35 puntos de los Bulldogs en el segundo cuarto

también empataron un récord del Orange Bowl,
establecido por West Virginia en ese mismo
Orange Bowl de 2012.

Las 673 yardas ofensivas de los Bulldogs
rompieron el récord de 659 yardas del Orange
Bowl en un solo juego de los Florida Gators
establecido en 2002 contra Maryland.

Los 63 puntos y nueve touchdowns también
fueron casi récords del Orange Bowl, faltando
apenas las marcas de 70 puntos y 10 touchdowns,
ambos en aquel West Virginia 2012.

Los Bulldogs corrieron para cinco touchdowns,
y apenas alcanzaron el récord de seis del Orange
Bowl establecido por Georgia Tech en el Orange
Bowl de 2014 contra Mississippi State.

Milton, el jugador más destacado del Orange
Bowl, corrió para 104 yardas y dos touchdowns
en nueve acarreos. Daijun Edwards tuvo 62
yardas y dos touchdowns en siete acarreos.
Incluso el receptor abierto Ladd McConkey
agregó un touchdown terrestre de 27 yardas en
una jugada engañosa que se suponía era un pase
doble.

El mariscal de campo de Georgia, Carson
Beck, completó 13 de 18 pases para 203 yardas y
dos touchdowns (12 yardas a Arian Smith y 2
yardas a Dominic Lovett) en la primera mitad
antes de ser reemplazado por el estudiante de
primer año con camiseta roja Gunnar Stockton en
la segunda mitad. ¿Cómo le fue a Stockton?
Lideró a Georgia a touchdowns en cada una de sus
primeras tres series, incluido lanzar un par de
pases de touchdown al ala cerrada Lawson Luckie
en el tercer cuarto y a Anthony Evans III en el últi-
mo cuarto. El entrenador Kirby Smart luego jugó
con dos mariscales de campo sin cita previa,
Jackson Muschamp (hijo de Will Muschamp) y
Collin Drake, en su campaña para sellar el juego.

Y luego la defensa de los Bulldogs mantuvo
una ofensiva de FSU reducida a su tercer mariscal
de campo y sin sus dos mejores corredores y sus
tres mejores receptores de pases a solo 209 yardas
y al mismo tiempo forzó dos pérdidas de balón.
Los Seminoles también perdieron el balón en un
saque inicial.

Los Pistons de
Detroit cortaron la
racha de 28 derrotas
con la que habían
empatado un récord
de la NBA, al impon-
erse el sábado 129-
127 sobre los diezma-
dos Raptors de
Toronto, gracias a 30
puntos y 12 asisten-
cias de Cade Cunningham.

Detroit, que no ganaba desde el 28 de
octubre, igualó la marca de 28 derrotas con-
secutivas que habían sufrido los 76ers de
Filadelfia entre la campaña 2014-15 y la 2015-
16. Se quedó a un tropiezo del récord de las
cuatro ligas principales de Estados Unidos y
Canadá, establecido por los Cardinals de
Chicago durante la Segunda Guerra Mundial.

Jalen Duren totalizó 18 puntos y 17 rebotes
por los Pistons (3-29), mientras que Kevin
Knox II firmó 17.

Pascal Siakam anotó 35 unidades y Dennis
Schroder consiguió 28 por Toronto, que había
jugado la noche anterior. Los Raptors cedieron
en la jornada a OG Anunoby, Precious Achiwa
y Malachi Flynn a los Knicks de Nueva York.

Recibieron a cambio a RJ Barrett e
Immanuel Quickley, quienes sin embargo no
estuvieron disponibles el sábado.

Santiago Giménez.

Santiago Giménez,
en el equipo ideal
de la Eredivisie

Gana el City y se
acerca al liderato

en Inglaterra

Despiden Sultanes 
temporada de la LMP

Sultanes tuvieron una temporada muy penosa.

Chris Sale.

Contratan Bravos
a Chris Sale

Regresará Nadal mañana tras lesión

Victoria de récord para Georgia ante Seminoles

Resultados de ayer
Ole Miss 38-25 Penn State

Auburn 13-31 Maryland

Toledo 15-16 Wyoming

Georgia 63-3 Florida St.

Georgia ganó el Orange Bolwl.

Al fin ganaron
los Pistons

Rafael Nadal competirá en el torneo de Brisbane.
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Especial                                         

Tom Wilkinson, actor dos veces
nominado al Oscar por películas
como Shakespeare in Love, The
Full Monty y Michael Clayton,
falleció este sábado a los 75 años.

La noticia fue confirmada
por la familia de Wilkinson en
un comunicado compartido con
CNN por la publicista de
Wilkinson, Nancy Seltzer.

“Con gran tristeza, la familia
de Tom Wilkinson anuncia que
murió repentinamente en su casa
el 30 de diciembre. Su esposa y
su familia estaban con él”, decía
el comunicado. “La familia pide
privacidad en este momento”.

No se sabe por el momento la
causa de la muerte.

El actor de origen inglés tuvo
unos 130 créditos cinematográ-
ficos a su nombre y fue nomina-
do a dos premios de la
Academia. El primero llegó en
2002 por su papel protagónico
en In the Bedroom, junto a Sissy

Spacek. La segunda nominación
al Oscar de Wilkinson fue por su
papel secundario en la película

de 2007 Michael Clayton.
Wilkinson apareció en

muchas películas de alto perfil a

lo largo de su carrera, desde La
joven de la perla hasta
Duplicity, y fue conocido por su
hábil habilidad para aparecer
tanto en historias de época
como en dramas y thrillers con-
temporáneos.

Dejó su huella a principios
de la década de 1990 en éxitos
como Wilde y la ganadora del
Oscar Sense and Sensibility con
Emma Thompson y Kate
Winslet.

Además de su escalofriante
actuación como un abogado
desquiciado y afligido por la
culpa en Clayton junto a George
Clooney, los papeles destacados
de Wilkinson incluyen el del
doctor chiflado que manipula
las realidades de sus pacientes
en Eternal Sunshine of the
Spotless Mind de 2004, con
Winslet y Jim Carrey, y el de un
oficial nazi de alto rango atrapa-
do en el complot para matar a
Hitler en Valkyrie, de 2008, pro-
tagonizada por Tom Cruise.
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El Universal                                          

Nigel Lythgoe, el productor de
los exitosos programas de talen-
tos American Idol y So You Think
You Can Dance, enfrenta una
demanda de presunta agresión
sexual por parte de la cantante y
actriz Paula Abdul, quien alega
que la incómoda situación se dio
durante las primeras temporadas
del reality show musical.

De acuerdo con Pagesix, que
obtuvo el documento oficial de
la querella presentada, la tam-
bién coreógrafa señala que la
agresión ocurrió en el ascensor
de un hotel mientras viajaban
para American Idol.

“Nigel Lythgoe la empujó
contra la pared. Luego le agarró
los geni... y los senos y la besó a
la fuerza”, detalla la denuncia.

Según la versión, cuando se
abrió la puerta del elevador,
Nigel salió corriendo hasta su
habitación, y Abdul llamó a uno
de sus representantes, llorando,
para informar de la agresión.

Además, se indica que se
presentó otra situación mientras
participaba en la competencia

de baile SYTYCD, ya que el
productor de 74 años la invitó a
cenar a su casa, lo que aceptó
porque consideraba que era una
invitación profesional.

“Hacia el final de la velada,
Lythgoe se puso encima de
Abdul cuando ella estaba senta-
da en su sofá e intentó besarla
mientras proclamaba que los
dos harían una excelente 'pareja
poderosa’”, describe.

Tras esto, la artista le hizo
saber que no estaba interesada y
se fue inmediatamente. 

Asimismo, asegura que fue tes-
tigo de otra agresión del productor
contra una de sus asistentes.

Abdul participó como jueza
en American Idol durante el
2002, y las agresiones sexuales
no serían lo único, ya que afir-
ma haber sido víctima de dis-
criminación durante el tiempo
que trabajó.

“No he realizado alguna
declaración al respecto porque
temía represalias de mi exjefe.
Temía que fuera vetada de una
industria que tenía un patrón de
proteger a hombres poderosos”,
menciona en el documento.

Demanda Paula Abdul a
productor de American Idol

Muere Tom Wilkinson, protagonista de The Full Monty

Hasta el momento no han anunciado las causas de su deceso.

El Universal                                          

La banda de metal alternativo
Slipknot enfrenta una situación
legal vinculada a la muerte de
su baterista, Joey Jordison,
fallecido en 2021 a los 46 años.

La empresa encargada de
administrar el legado del músi-
co presentó una demanda ale-
gando que la agrupación capita-
lizó el trágico suceso de
Jordison para su propio benefi-
cio, especialmente al intentar
impulsar las ventas de su álbum
"The End, So Far", lanzado un
año después de su fallecimiento.

El documento legal, obtenido
por "TMZ", detalla que miem-
bros clave como Corey Taylor y
Michael Shawn Crahan habrían
engañado a los seguidores al afir-
mar que se comunicaron con la

familia de Joey para expresar sus
condolencias, lo cual sería falso.

LAS BAJAS VENTAS DE
"THE END, SO FAR"

En cuanto al álbum "The
End, So Far", se revela que no
alcanzó el éxito esperado.
Según la compañía demandante,
Taylor y Crahan, decidieron
declarar que las nuevas cancio-
nes estaban dedicadas a su
difunto colega y que la pérdida
de Joey se hizo evidente duran-
te su proceso de escritura.

La disputa entre Jordison y la
banda aparentemente comenzó
antes, ya que se reveló que lo
despidieron mediante un correo
electrónico mientras lidiaba con
la mielitis transversa aguda, una
condición que resultó en la pér-
dida de una extremidad.

A pesar de un acuerdo apa-
rente para devolver las perte-
nencias de Joey, la demanda
sostiene que esto nunca sucedió.
Hasta la fecha, 22 de esos artí-
culos, incluyendo su máscara y
unos tenis Adidas, siguen en

posesión de Slipknot y forman
parte del museo de la banda
conocido como Knotfest. Los
músicos de "Nero Forte" niegan
las acusaciones y presentaron
documentos solicitando la
desestimación de la demanda.

Joey Jordison falleció el año 2021 a los 46 años de edad.

La actriz y cantante acusa a Nigel Lythgoe de agresión sexual.

El Universal                                          

El regreso a casa deberá esperar
un poco más para la actriz Silvia
Pinal, ya que su médico tratante
ha decidido que unas horas más
en el hospital son necesarias
para no correr ningún riesgo al
darla de alta, lo que se espera
suceda el último día del 2023.

“No es algo seguro, pero si
todo sigue evolucionando como
hasta ahora sí será dada de alta
mañana, pero todo puede cam-
biar, así que seamos muy pru-
dentes”, declaró el Daniel
Sierra, médico de Silvia Pinal.

El doctor Daniel Sierra
explicó que, para dar de alta una
paciente como Silvia Pinal, es
necesario que se desarrollen con
éxito tres factores importantes:

“El más importante es que
tolere una vía oral, que tenga
buen estado de hidratación, que
coma bien para que tenga una
buena ingesta calórica, porque si
no vamos a regresar al punto que
nos trajo aquí, las cuestiones
metabólicas”, explicó el médico.

El doctor Sierra continuó
diciendo que lo siguiente es

una buena rehabilitación pul-
monar, que es lo que se le ha
dificultado a Silvia Pinal; pero
es muy importante que se lleve
al pie de la letra, con el fin de
que tenga un eficiente manejo
de la expulsión de secreciones,
ya que esto permitirá que la
oxigenación se conserve.

Por último, la rehabilitación
física, para que la paciente
tenga fuerza muscular y no esté
todo el tiempo acostada, se
pueda cambiar de posición y
evitar de esta manera las úlce-
ras, pero sobre todo que tenga
fuerza respiratoria.

“Estos tres pilares tenemos
que cumplirlos para que consi-
deremos que es seguro y eficaz
su regreso a casa. Ya estamos en
la recta final de esta rehabilita-
ción y si las cosas van como
hasta ahorita, podemos conside-
rar que el egreso pueda ser
seguro el día de mañana”,
explicó el médico.

Pero subrayó que al ser dada
de alta, Silvia Pinal deberá
seguir la rehabilitación en casa,
porque es un ambiente en el que
ella se siente más cómoda.

QUEDA JULIÓN ÁLVAREZ
ENTRE FUEGO CRUZADO

El médico de la actriz indicó que debe mejorar su salud.

Recibiría Silvia Pinal
Año Nuevo en hospital

Acusan a Slipknot de lucrar con muerte de baterista

El Universal                                          

El cantante Julión Álvarez
quedó en mediio de una
balacera que se registró
entre miembros de la delin-
cuencia organizada y
policías municipales.

Tres muertos y un policía
herido dejó el enfrentamiento
entre sujetos armados y fuer-
zas de seguridad en el munici-
pio de La Concordia, informó
la Fiscalía General del Estado.

El cantante fue testigo,
pues viajaba en el tramo carre-
tero La Tigrilla-Benito Juárez,
donde se dio la balacera.

Por esos hechos violen-

tos, la Fiscalía de Distrito
Frailesca abrió una carpeta
de investigación por el deli-
to de homicidio.

La noche del viernes el
comando se enfrentó contra
agentes de la Base de
Operaciones Mixtas en el
tramo carretero La Tigrilla-
Benito Juárez de La
Concordia.

En el lugar fueron halla-
dos los cadáveres de Amin
“N” de 50 años; Jorge “N”
de 35 años, y un hombre no
identificado. Además,
durante el ataque fue herido
de bala un elemento de la
Policía Estatal Preventiva.

La fiscalía aseguró vehí-
culos, diversas armas de
fuego de uso exclusivo del
ejército, múltiples cargado-
res abastecidos, chalecos
tácticos y chips de telefonía
celular.

A través de un comunica-
do, el equipo del cantante de
40 años habló sobre lo vivi-
do, lo que de inmediato
desató distintas versiones en
redes sociales.

“Aclaramos que Julión
Álvarez iba transitando por la
carretera cuando dos grupos
delictivos estaban en una dis-
puta entre ellos, por lo que el
cantante no tiene nada que

ver con los involucrados en
dicha pelea”, indicó.

“Julión Álvarez y su
familia se encuentran bien.
Aclaramos que Julión iba
transitando por la carretera
cuando dos grupos delicti-
vos estaban en una disputa
entre ellos, por lo que el can-
tante no tiene nada que ver
con los involucrados en
dicha pelea”, se lee en la pri-
mera parte del escrito.

El comunicado concluye
con una petición a los fans
del artista para que solo
hagan caso a declaraciones
oficiales por parte de Álva-
rez o su equipo de prensa.



La azafata virtual china es un dibujo
animado con la cabeza grande y la cintu-
ra de avispa. En la pantalla, da instruc-
ciones de vuelo con amenidad, en espe-
cial cuando explica cómo se evacua el
avión y la escena parece hasta emocio-
nante. Es un adelanto del triunfo de la
cultura naif que nos envolverá durante
tres días en Shanghái. Y es que la glorifi-
cación de la infancia queda reflejada
desde la imperturbable sonrisa de Buda,
así como en sus mofletes, porque, a pesar
de que Siddharta abandonara el palacio
para vivir como un mendigo, abrumado
por tanto dolor derramado en el mundo,
en su imaginería se representa como un
gordito feliz.

En el aeropuerto de Pudong, la
Navidad viaja en los equipajes de los res-
identes, cargados de regalos. Delicados
paquetes que la policía de aduanas quiere
revisar con rigor. Mientras los extran-
jeros salimos aliviados por la puerta de
“Nada que declarar”, los locales, encor-
vados y pacientes, dan cuenta de sus
compras, acostumbrados a vivir infor-
mando de los hijos que engendran, de lo
que leen y lo que dicen. Abren las bolsas
de colores frunciendo el entrecejo, y

pienso que bien podrían disimular sus
compras en la maleta, pero la transgre-
sión no va en su contrato.

En el centro de la capital una neblina
suspende la noche en un duermevela. Los
comercios cierran tarde, y el tiempo
parece un extraño. El tendido de luces del
skyline golpea con identidad propia y
prestada. Porque junto a los miles de
puestos donde la vida se reboza con soja,
se erigen torres de cristal firmadas por
Zaha Hadid y fachadas del siglo XIX
reformadas por David Chipperfield. La
atracción asiática por los rascacielos
pespunteados de luces hasta rozar el hor-
izonte trae ecos cinematográficos. Art
decó y sopas con amenazantes escamas
de pescado. Delicados baos y edredones
de Hello Kitty protegiendo los muslos de
los motoristas. Templos milenarios junto
a coches deportivos .Y un feroz cortafue-
gos que te desconecta de Occidente. Ni
Google, ni X, ni Instagram operan en
China. Si no eres un viajero previsor, te
fallará la VPN y no podrás leer los diar-
ios o mandar watsaps. Adoptarás por fin
una sensación de lejanía real que te ayu-
dará a convertirte en verdadero extran-
jero. Y, en medio de tanta soledad

analógica, te preguntarás por tu libertad y
la del resto.

Aunque las avenidas rebosen de lujo
global, apoderándose de una belleza bru-
mosa, los jóvenes chinos no pueden
hablar de su realidad ni aparecer en tele-
visión con un piercing. Si lo hacen, como
sucedió con el popular presentador Jing
Boran, primero borrarán el abalorio y
luego a su portador. Es un aviso cultural.
Sin embargo, la generación del hijo único
acusa una profunda crisis de valores y
apetencias. Ellos, prodigios de las horas
extraescolares, no fueron preparados
para los trabajos precarios de sus padres
que convirtieron el país en la gran fábri-
ca del todo a cien mundial.

¿Dónde queda el talento que, de tanto
leer Made in China, se nos ha olvidado
que existe? Que se lo pregunten a Ai
Weiwei, que pasó veinte años en un
campo de trabajo con su padre,
limpiando retretes. En una de sus obras
colocó el logo de Coca-Cola en una vasi-
ja de la dinastía Han como crítica a la
todopoderosa sociedad de consumo. Y lo
pagó con la cárcel y el exilio.

Pienso en ello de regreso al aeropuer-
to cuando, tras pasar varios controles, un
policía me aguarda en la puerta de
embarque y me da el alto, entornando los
ojos. ¡Peligro!, han detectado un
mechero en mi equipaje de mano: ¡un
arma de fuego!.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Miguel de

Unamuno

(Bilbao, 1864 - Salamanca, 1936)
Escritor, poeta y filósofo español, prin-
cipal exponente de la Generación del
98. Entre 1880 y 1884 estudió filosofía
y letras en la Universidad de Madrid,
época durante la cual leyó a Thomas
Carlyle, Herbert Spencer, Friedrich
Hegel y Karl Marx. Se doctoró con la
tesis Crítica del problema sobre el ori-
gen y prehistoria de la raza vasca, y
poco después accedió a la cátedra de
lengua y literatura griega en la
Universidad de Salamanca, en la que
desde 1901 fue rector y catedrático de
historia de la lengua castellana.

Sin embargo, las contradicciones
personales y las paradojas que aflora-
ban en su pensamiento actuaron impi-
diendo el desarrollo de un sistema
coherente, de modo que hubo de recur-
rir a la literatura, en tanto que expre-
sión de la intimidad, para resolver
algunos aspectos de la realidad de su
yo. Esa angustia personal y su idea
básica de entender al hombre como
"ente de carne y hueso", y la vida como
un fin en sí mismo, se proyectaron en
obras como En torno al casticismo
(1895), Mi religión y otros ensayos
(1910), Soliloquios y conversaciones
(1911) o Del sentimiento trágico de la
vida en los hombres y en los pueblos
(1913).

El primero de los libros fue en real-
idad un conjunto de cinco ensayos en
torno al "alma castellana", en los que
opuso al tradicionalismo la "búsqueda
de la tradición eterna del presente", y
defendió el concepto de "intrahistoria"
latente en el seno del pueblo frente al
concepto oficial de historia. Según pro-
puso entonces, la solución de muchos
de los males que aquejaban a España
era su "europeización".

Sin embargo, estas obras no
parecían abarcar, desde su punto de
vista, aspectos íntimos que formaban
parte de la realidad vivencial. De aquí
que literaturizase su pensamiento,
primero a través de un importante
ensayo sobre dos personajes clave de la
literatura universal en la Vida de don
Quijote y Sancho (1905), obra en la
que, por otra parte y en flagrante con-
tradicción con la tesis europeísta
defendida en libros anteriores, pro-
ponía "españolizar Europa". 

Su narrativa progresó desde sus
novelas primerizas Paz en la guerra
(1897) y Amor y pedagogía (1902)
hasta la madura La tía Tula (1921).
Pero entre ellas escribió Niebla (1914),
Abel Sánchez (1917) y, sobre todo,
Tres novelas ejemplares y un prólogo
(1920), libro que ha sido considerado
por algunos críticos como autobiográ-
fico, si bien no tiene que ver con
hechos de su vida, sino con su
biografía espiritual y su visión esencial
de la realidad: con la afirmación de su
identidad individual y la búsqueda de
los elementos vinculantes que funda-
mentan las relaciones humanas.

Su producción poética comprende
títulos como Poesía (1907), Rosario de
sonetos líricos (1912), El Cristo de
Velázquez (1920), Rimas de dentro
(1923) y Romancero del destierro
(1927), éste último fruto de su experi-
encia en la isla de Fuerteventura,
adonde fue deportado por su oposición
a la dictadura de Miguel Primo de
Rivera. También cultivó el teatro:
Fedra (1924), Sombras de sueño
(1931), El otro (1932) y Medea (1933).

Sus poemas y sus obras teatrales
abordaron los mismos temas de su nar-
rativa: los dramas íntimos, amorosos,
religiosos y políticos a través de per-
sonajes conflictivos y sensibles ante las
formas evidentes de la realidad. Su
obra y su vida estuvieron
estrechamente relacionadas, de ahí las
contradicciones y paradojas de quien
Antonio Machado calificó de "donqui-
jotesco".

En 1962 se publicaron sus Obras
completas, y en 1994 se dio a conocer
su novela inédita Nuevo mundo.

Lo sabe todo, absolutamente
todo. Figúrense lo tonto que
será.

Miguel de Unamuno

Estar preparado es impor-
tante, saber esperar lo es aún
más, pero aprovechar el
momento adecuado es la clave
de la vida

Arthur Schnitzler

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

LA PRIMERA CONDICIÓN

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Cuatro adolescentes nos encon-
trábamos sentados sobre las escaleras
adornadas con piedra y cristales.
Escaleras que descendían de la entrada
principal de la casa a la cochera donde
cabían dos autos bajo el techo que por
dentro era, a su vez, el piso de la recá-
mara principal de la casa. Cuatro adoles-
centes en Paseo de los Misterios, estudi-
antes de bachillerato alrededor de los
quince. Tocábamos juntos: guitarra eléc-
trica, bajo eléctrico, batería y teclado.
Nos habíamos inscrito en un concurso de
música. “Me preguntaron cómo nos
llamábamos”, nos dijo Jaime. “¿Qué les
dijiste?”. “No se me ocurría nada y me
preguntó la ñora que dónde vivíamos. En
Satélite, le dije. ¡Ah, pues al sur!
Entonces le dije que nos pusiera El Sur”.
Así fue como surgió el nombre del grupo.

El día del concurso cargamos con
los instrumentos musicales, incluyendo
la batería. La madre de Jaime nos llevó a
la cita: una escuela secundaria en algún
punto en Monterrey. No tengo idea del
lugar exacto.

Cada instrumento tuvo su historia,
pero desconozco detalles. Seguramente
habrá llegado primero la guitarra eléctri-
ca de Jaime y luego el bajo de su her-
mano, Antonio. Fabricio tocaba la batería
usando un tecladito de tres octavas que
contaba con colchones de plástico que, al
ser golpeados, producían los sonidos de
los tambores. Todo lo conectaban a las
bocinas de un estéreo que tocaba discos
LP y casetes. El cable del bajo iba a una
bocina, mientras que los de la guitarra y
el teclado-tambor se conectaban a la otra.
Sonaban bien; me parecía. Luego me
sumaría yo. Les expresé mi interés y a
los pocos días me invitaron a pasar a la
casa. Sus padres habían comprado un
teclado de cinco octavas. Yo ya tocaba
piano. En ese momento me puse a
escribir canciones. Llegamos a contar
con veinte: un poco más: diez de Jaime,
diez mías, alguna de Antonio y otra de
Fabricio.

“¿Cuál vamos a tocar en el concurso?,
le pregunté a Jaime. “Vita”, me dijo.
“¿La mía?”, le pregunté sorprendido; me
sentí elogiado. “No nos vamos a arries-
gar a que nos plagien una mía”, me
respondió. Comprendí.

La batería también la adquirieron
los padres de Jaime y Antonio. Todos los
instrumentos eran de ellos… y la batería
habría de ser el último en llegar. De
algún lado supieron que en la colonia
vivía un tipo que vendía instrumentos.
Fuimos a su casa, se le dio un adelanto y
ahí nos tuvo, semana tras semana pre-
guntando si ya estaba lista la dichosa
batería. “La estoy fabricando”, nos decía,
“con los fierros de la cama”. A esa edad,
hubiéramos podido asegurar que así era.
Pero ahora supongo que esperó ciertas
condiciones favorables en la aduana;
entonces fue a Laredo, Texas, y de allá la
trajo.

Nos la entregó un sábado por la
noche. La batería durmió en casa de
Fabricio y a las siete de la mañana ya
estaban sonando los tambores y platillos:
se escuchaban por toda la cuadra. Ese

domingo, por primera vez, ensayamos
completos con los cuatro instrumentos.

No pasaron muchas semanas más para
que llegáramos al concurso de música.
Tuvimos que estar tres horas antes de que
comenzara la pasarela. Fuimos los
segundos en orden. Yo fumaba; era el
único que lo hacía. ¿Será importante
comentarlo? En fin, ese vicio lo dejé en
su momento y fui libre, como cuando se
desencadena uno del alcohol, del azúcar,
la grasa o las drogas. 

Ahora no sabría describir la forma en
que sonábamos en aquel entonces. Baste
decir que no contábamos los tiempos.
Éramos una marea que llega hasta las
rodillas; un soldado quieto que de pronto
hace un movimiento brusco; un desperdi-
cio de talento. Los temas de esa pieza los
emplearía finalmente para componer una
obra que muchos años después, ya adul-
to, me estrenaría la Sinfónica de Minería.

No quedamos en primer lugar.
Bueno… no puedo asegurarlo, pero no
creo que hayamos alcanzado algún lugar.
Regresamos decepcionados del jurado y
continuamos con nuestros ensayos. Era
el verano de 1989 y practicábamos diari-
amente, dos o tres horas corridas y en
ocasiones repetíamos durante la mañana
como en la tarde.

El punto álgido vino cuando los
padres de Jaime y Antonio apoyaron una
idea escalofriante: dedicarnos por com-
pleto a la música, como grupo. Sin con-
trato con disquera, sin mánager, sin prue-
ba de que aquello fuera a despegar. Mi
padre se opuso contundentemente, o más
bien: simplemente se opuso y a esa edad,
uno no suele dar pasos sin el consen-
timiento de los padres. No se es tan libre
como se desea. Así es que continuamos
nuestros estudios.

La lección fue simple: Sé libre… o
muere.

¡FELIZ AÑO NUEVO!
OLGA DE LEÓN G.
Extraño los días en que lograba reunir

a las familias de ambos, en la casa de
Paseo de los Misterios, de Cd. Satélite.
Incluso con algunos amigos y sus hijos, y

dos o tres amigos de nuestros hijos que
iban a saludarnos y estar un rato en casa.
¡Qué días aquellos! Cuánta dicha. Todos
reunidos, algunos venían de otras ciu-
dades o incluso, de otros países Y venían
especialmente para que pasáramos esas
fechas reunidos, juntos, en la casa de la
hija mayor de Amparito y Jesús. Y
seguimos con vida los seis hermanos,
después de cincuenta años de desapareci-
dos nuestros padres; naturalmente, con el
consabido menoscabo de nuestra salud,
dados los años transcurridos.

La familia de donde provengo era de
costumbres sencillas. En Nochebuena y
Navidad, no se acostumbraba tomar alco-
hol, excepto una copa o dos de Tinto o
Rosado, según el platillo. El fin de año
podía haber algo más para beber. Pero,
con moderación. Eran Celebraciones
familiares. Las pasábamos en casa, no de
fiesta en ninguna otra parte, nuestros
padres lo celebraban en casa, con
nosotros, sus hijos y las dos hermanas
solteras de papá; una, la mayor; la otra, la
quinta hija, mientras nuestro padre había
sido el último hijo, el número 13 de mi
abuela Delfina Garza de León y el abue-
lo, Tiburcio de León.

Por todo lo que recuerdo de mi infan-
cia, adolescencia y juventud, es que hoy,
sí, hoy, en este año que está terminando,
quiero dedicar unas palabras a mis hijos,
quiero recordarles algo que bien saben,
porque tantas veces se los he dicho: “de
la nada, nada se hace”. Son lo que fui de
niña y lo que me inculcaron mis padres.
Son lo que ustedes por sí mismos han
desarrollado y aprendido a ser, a partir de
su padre y de mí, y de su iniciativa
propia. Los veo en casa, su casa por
siempre, aunque no la habiten de diario,
y me siento feliz de verlos bajo un mismo
techo, con sus vidas propias y sus sen-
timientos y emociones fraternales y fil-
iales de siempre. Y, ahora, además, con
una nieta que nos ha regalado Dios: la
bella princesita Alexia. ¡Qué más puedo
pedir! Nada. 

Ya no tengo nada más qué
enseñarles. Solo les pido, de serles posi-
ble, dos cosas; primera: nunca olviden de

dónde vienen. Y vayan a paso firme por
sus respectivas sendas, con la seguridad
de que siempre estaremos con ustedes: en
su pensamiento, en sus corazones y hasta
en sus anhelos, y en los más íntimos
deseos de trascender, porque les es posi-
ble, como que fueron hijos bien amados
y arropados con mucho cariño y con cada
cuento que creó mi imaginario, y les
relaté mientras se iban quedando dormi-
dos, viajando al mundo de los sueños y
las fantasías. Y, segunda: jamás se den la
espalda, no olviden que son hermanos,
hijos adorados de este par de viejos que
se van quedando atrás, porque pronto,
antes de que lo puedan entender y acep-
tar del todo, ya no estaremos como mate-
ria corporal… pero nunca nos iremos del
todo.

Y, hoy, daremos gracias con un brindis
muy especial, dedicado este año al jefe
de la familia, a Dios, antes que, a
cualquiera, y a la madre Naturaleza, por
concedernos seguir con vida y todos
reunidos. Y sí, también, por las gracias
recibidas durante el año, que nos permi-
tieron llegar hasta este último día de
diciembre de 2023, con la salud, la ale-
gría y el entusiasmo suficientes para
degustar un delicioso platillo… y por la
mañana casi medio día, un buen pozole
verde o sabroso menudo rojo norteño,
según el gusto de cada uno. Cena y comi-
da que habremos cocinado mi hija, mi
cuñadita (la hermana menor de mi
esposo) y yo, todas reunidas en casa,
cada una concentrada en el platillo o
guiso que elegimos preparar.

Terminando de escribir la última línea,
recordé un trozo de otro cuento que
escribí hace cuatro años, y que viene
como anillo al dedo, para hoy:

“Luego de unos segundos, un niñito
señaló hacia afuera, nadie le prestó aten-
ción; había visto un anciano que camina-
ba con gran dificultad, se alejaba hasta
perderse en el horizonte. El bebé lloró
desconsolado: vio su futuro en perspecti-
va”. (Olga de León. Periódico El
Porvenir. Secc. Cultural. 29.XII.2019).

¡Feliz Año Nuevo, a punto de llegar,
2024! 

Joana Bonet

Delicias chinas y un
amargo mechero

Deseos de Fin de Año



Hacer una oración al terminar e iniciar el
año nuevo nos permite reflexionar sobre las
bendiciones, eventos, logros y desafíos
experimentados en el año que se cierra, así
como pedir guía y protección a Dios por el
año que inicia.

Esta es una hermosa oración que puedes
decir para terminar e iniciar el año nuevo :

Señor:
Te damos gracias

por el año que termina
y por el que comienza.

Gracias
porque seguimos vivos.

Muchos perdieron la vida.
Concédeles llegar al Cielo

y a quienes lloramos su ausencia
danos fortaleza y consuelo.

Gracias
por la salud que nos diste
y el dolor que permitiste

que nos hizo acurrucarnos
en Tus amorosas manos.

Te pedimos
por los enfermos, heridos,
damnificados, desplazados

y víctimas de toda violencia.
Que hallen en Ti su esperanza.

Gracias
por lo que nos permitas vivir

el próximo año,
el bienestar y el sufrimiento,

de antemano te pedimos
que no lo desperdiciemos,

que sirva para santificarnos.

Gracias

por todas las personas
que pusiste en nuestro camino
y por las que encontraremos

el próximo año.

Ayúdanos a descubrirte,
amarte y servirte en ellas.

Gracias
por las oportunidades

que nos diste y nos darás
para confiar cada vez más
en Tu Divina Providencia,
afianzar nuestra esperanza

y crecer en caridad

Gracias
por lo que nos permitiste realizar.

Te pedimos que en el año que inicia
sepamos emplear lo que nos das

para hacer bien a los demás
y edificar en el mundo

Tu Reino de justicia y misericordia,
reconciliación y paz.

Gracias
por los Sacramentos

que nos comunicaron Tu gracia,
y nos permitieron acoger Tu perdón,

conocer Tu Palabra,
recibirte en la Sagrada Comunión.

Concédenos acudir a ellos
con mayor frecuencia y devoción.

En este año que comienza
ilumina nuestra mente para conocerte,

nuestra mirada para contemplarte,
nuestros oídos para escucharte,

nuestra boca para alabarte,
y nuestro corazón para amarte y servirte

cada día más y mejor.
Confiamos en Ti, te amamos,

te adoramos, te agradecemos todo.
Pedimos Tu perdón y Tu gracia
para ofrecernos a Ti cada día

en este año que comienza,
a través de nuestra Madre María.

Amén
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Cardenal Felipe

Arizmendi

MIRAR
Con motivo de las fiestas a la

Virgen de Guadalupe, el pasado 12
de diciembre, millones de mexi-
canos expresaron, algunos hasta el
heroísmo, su amor a la guadalu-
pana. No sólo fueron incontables
los que en esos días visitaron su
basílica en la Ciudad de México,
sino que en todos los rincones del
país se desbordaron las manifesta-
ciones de esta devoción. En la may-
oría de los hogares no falta su ima-
gen. Muchos la llevan en una
estampita, o al cuello como un
escapulario. Sin embargo, el con-
traste es que, en este país que se
considera mayoritariamente católi-
co, y casi todos creyentes de alguna
denominación cristiana, los
crímenes aumentan en todas partes,
sobre todo la extorsión, sin que la
autoridad pueda lograr su disminu-
ción significativa. ¿Por qué esta
contradicción? Nuestra fe nos orien-
ta para creer firmemente en Dios,
esforzarnos por poner en práctica
sus mandamientos, en particular el
amor al prójimo, pero los grupos
armados no le dan a Dios el lugar
que le corresponde, y se dedican a
perjudicar a todo mundo. La may-
oría de esos criminales se consider-
an creyentes, pero sus obras los con-
tradicen.

Con ocasión de Navidad, la
inmensa mayoría celebra esta fiesta;
adorna sus casas al menos con el
árbol; muchos ponen el Nacimiento.
Todos se desean felices fiestas,
aunque las califiquen solamente
como decembrinas, de fin de año…
Muchos se hacen regalos y algunos
salen de vacaciones. Todo esto es
por el Nacimiento del Salvador; sin
embargo, muchos no lo tienen en
cuenta. No faltan quienes hagan
consistir estos días en excesos de
todo tipo, sobre todo de bebidas
embriagantes. Y si el Nacimiento de
Jesús trae un mensaje de ¡Gloria a
Dios en el cielo y en la tierra paz a
quienes ama el Señor!, en la prácti-
ca no se le da gloria a Dios, ni vivi-
mos en una paz serena y tranquila.
Nuestros pueblos, y también las ciu-
dades, han perdido su paz tradi-
cional. ¿Eso es Navidad?

Estamos en plenas campañas
hacia la Presidencia de la
República, hacia algunas gubernat-
uras, senadurías y diputaciones fed-
erales, y la mayoría de los can-
didatos son oficialmente católicos,
o al menos cristianos; sin embargo,
su fe religiosa casi no aparece. En
sus discursos y propagandas, lo que
más abunda son argumentos para
que la gente vote por ellos, descali-
ficaciones hacia sus adversarios,
pactos con diferentes personas o
grupos, en algunos casos hasta con
criminales. Casi no van a Misa y al
culto dominical, porque sus cam-
pañas los tienen obsesionados. ¿De
verdad son creyentes?

Estos y otros aspectos de nuestra
situación nacional nos preocupan y
nos pueden robar la esperanza.
Podemos pensar que nada se puede
hacer para que la situación cambie,
o dejarle todo al gobierno en turno,
cuando se ha demostrado que la

autoridad está rebasada por la reali-
dad imperante. Sus discursos
repiten diariamente que vamos bien,
que el pueblo está contento, que su
partido es la solución a los proble-
mas. ¡Y cuánta gente sigue creyén-
dole! Los hechos dicen lo contrario.

DISCERNIR
El episcopado mexicano, en su

mensaje para esta Navidad, dice:
“México enfrenta enormes desafíos
que nos duelen y preocupan: la vio-
lencia, la corrupción, las desigual-
dades, la polarización política, el
desempleo, tantas familias que no
logran salir adelante. Pero no
podemos quedarnos en el pesimis-
mo estéril ni en los fatalismos
destructivos. Como cristianos, esta-
mos llamados a ver más allá, a
encender esa «luz gentil» de la
esperanza de la que nos habla el
Papa Francisco. Y el fundamento de
esa esperanza es precisamente la fe
en ese Niño Dios que nace hoy, en
quien se inaugura, en palabras del
Concilio Vaticano II, «una nueva y
definitiva alianza» que «renueva
todas las cosas» (LG 1 y 9). Es Él la
prenda viva del amor entrañable de
Dios por la humanidad. En Él hal-
lamos la certeza de que la paz, la
justicia y la fraternidad que
anhelamos son posibles si nos abri-
mos decididamente a su gracia
transformadora”.

Y el Papa Francisco, en su
reciente Mensaje Urbi et Orbi (a la
Ciudad y al Mundo), afirma:“En
medio de las tinieblas de la tierra,
hoy en Belén se ha encendido una
llama inextinguible; en medio de la
oscuridad del mundo, hoy prevalece
la luz de Dios, que «ilumina a todo
hombre» (Jn 1,9). ¡Alegrémonos
por esta gracia! Alégrate tú, que has
perdido la confianza y las certezas,
porque no estás solo, no estás sola:
¡Cristo ha nacido por ti! Alégrate tú,
que has abandonado la esperanza,
porque Dios te tiende su mano; no
te señala con el dedo, sino que te
ofrece su manito de Niño para liber-
arte de tus miedos, para aliviarte de
tus fatigas y mostrarte que a sus
ojos eres valioso como ningún otro.
Alégrate tú, que en el corazón no
encuentras la paz, porque se ha
cumplido la antigua profecía de
Isaías: «Un niño nos ha nacido, un
hijo nos ha sido dado y se le da por
nombre: Príncipe de la paz» (9,5).
La Escritura revela que su paz, su
reino no tendrán fin (cf. 9,6)”.

Y más adelante agrega: “Isaías,
que profetizaba al Príncipe de la
paz, escribió acerca de un día en el
que «no levantará la espada una
nación contra otra»; de un día en el
que los hombres «no se adiestrarán
más para la guerra», sino que «con
sus espadas forjarán arados y
podaderas con sus lanzas» (2,4).
Con la ayuda de Dios, pongámonos
manos a la obra para que ese día
llegue”.

ACTUAR
Seamos coherentes con nuestra

fe y hagamos realidad el mensaje
navideño: Demos gloria a Dios,
reconozcámoslo como el Señor,
adorémoslo reverentes, y con-
struyamos la paz, la armonía famil-
iar y social, respetándonos unos a
otros y haciendo el bien a nuestro
alrededor.

Navidad en un país
de contrastes

O. Felipe Bacarreza

Oración para terminar e iniciar el año
Alejandra Sosa

Mis ojos han visto 

tu Salvación
En la reforma litúrgica ordenada por el

Concilio Vaticano II, la Solemnidad de la
Sagrada Familia, que ya se celebraba desde
antes, fue trasladada al domingo siguiente a
la Solemnidad de la Navidad, para destacar
la estrecha relación entre ambas fiestas. Fue
una decisión muy acertada, pues deja en evi-
dencia que, para que el Hijo de Dios se
hiciera verdadero hombre, no bastaba que
Dios lo enviara «nacido de mujer» (cf. Gal
4,4); era necesario que lo enviara nacido en
el seno de una familia y así Dios nos enseña
que la familia es el contexto natural y esen-
cial para el nacimiento y desarrollo armo-
nioso de todo ser humano. Así fue también
para su Hijo hecho hombre.

La familia es la célula esencial de la
sociedad humana, de manera que «cuando
falta la familia, se crea en la persona que
viene al mundo una carencia preocupante y
dolorosa que pesará posteriormente durante
toda la vida» (San Juan Pablo II, Carta a las
Familias, 2 de febrero 1994, N. 2). Podemos
afirmar, entonces, que los males que aquejan
hoy a la humanidad y a la sociedad, en gen-
eral, tienen su origen en la disolución de la
familia, definida como «una comunidad de
vida y de amor fundada sobre la unión indis-
oluble entre un hombre y una mujer».

En estos días de Navidad, la liturgia de la
Iglesia nos habla sobre la familia en la que
vino al mundo el Hijo de Dios, Jesús, famil-
ia que, dados sus integrantes −José, María y
Jesús− es sagrada y modelo para toda famil-
ia cristiana. En esta Solemnidad de la
Sagrada Familia el Evangelio nos narra el
episodio de la Presentación del Niño Jesús en
el templo, cuarenta días después de su
nacimiento.

«Cuando se cumplieron los días de la
purificación de ellos, según la Ley de
Moisés, llevaron a Jesús a Jerusalén para pre-
sentarlo al Señor, como está escrito en la Ley
del Señor: “Todo varón primogénito será
consagrado al Señor”, y para ofrecer en sac-
rificio un par de tórtolas o dos pichones, con-
forme a lo que se dice en la Ley del Señor».
En esta breve noticia se insiste tres veces en
que ellos cumplían la Ley del Señor. Bien
conocían José y María la Palabra de Dios que
pone en el cumplimiento de la Ley de Dios la
felicidad del ser humano: «Mira, Yo pongo
hoy ante ustedes bendición y maldición.
Bendición, si escuchan los mandamientos del
Señor, Dios de ustedes… Maldición si des-
oyen los mandamientos del Señor Dios de
ustedes…» (Deut 11,26-28). La bendición de
Dios es la fuente de todos los bienes para el
ser humano. Cuando Dios bendice, se ilumi-
na su rostro sobre el ser humano: «El Señor
tenga misericordia de nosotros y nos bendi-
ga, ilumine su rostro sobre nosotros…» (Sal
67,2). Es la sonrisa de Dios sobre el ser
humano, la sonrisa de un Padre sobre su hijo.
Este es el bien máximo del hijo, sobre todo,
cuando el Padre es Dios.

El resto del relato se centra sobre Simeón
y su admirable profecía sobre el Niño Jesús:
«Había en Jerusalén un hombre llamado
Simeón; este hombre era justo y piadoso, y
esperaba la consolación de Israel». Y para
decir lo máximo: «Estaba en él el Espíritu
Santo». Es el mismo Espíritu que obró la
encarnación del Hijo de Dios en el seno vir-
ginal de María, su madre: «El Espíritu Santo
vendrá sobre ti, la fuerza del Altísimo te

cubrirá con su sombra» (Lc 1,35). La tradi-
ción ha visto en Simeón a un anciano, porque
él «espera la consolación de Israel» y no
puede dejar este mundo antes de que se
cumpla. En efecto, «le había sido revelado
por el Espíritu Santo que no vería la muerte
antes de haber visto al Cristo del Señor». Ver
al Ungido del Señor es lo que todos espera-
ban antes de la venida de Cristo, como él
mismo lo declara: «Muchos profetas y reyes
desearon ver lo que ustedes ven y no lo
vieron» (cf. Lc 10,24). También Simeón lo
deseaba; pero a él le fue revelado que lo vería
antes de morir. Esperaba sólo esto.

En un día cualquiera, Simeón sintió el
impulso de ir al templo y fue el preciso
momento en que los padres de Jesús concur-
rían al mismo lugar: «Movido por el Espíritu,
vino al templo; y cuando los padres introdu-
jeron al Niño Jesús, para cumplir lo que la
Ley prescribía sobre Él, lo tomó en brazos y
bendijo a Dios…». Podemos afirmar que las
palabras que pronunció Simeón, teniendo al
Niño Jesús en sus brazos, fueron inspiradas
por el Espíritu Santo, porque han permaneci-
do hasta hoy y las repiten todos los días, al
término del día, los que celebran la Liturgia
de las Horas: «Ahora, Señor, según tu pal-
abra, puedes dejar a tu siervo irse en paz,
porque mis ojos han visto tu Salvación».
Profetiza que la Salvación de Dios, que toda
la humanidad esperaba, se realizaba en la
Persona de ese Niño, que en su aspecto exter-
no no se diferenciaba de otros niños, que
eran presentados en el templo. Y sigue
diciendo sobre Él: «Salvación, que has
preparado a la vista de todos los pueblos, luz
para iluminar a los gentiles y gloria de tu
pueblo Israel». Simeón comprende que la
Salvación obrada por Dios por medio de ese
Niño es universal, es para que la vean «todos
los pueblos», incluso «los gentiles».

Esta bendición de Simeón, que se llama
con las primeras palabras latinas: «Nunc
dimittis», deberían recitarla todos los días, no
sólo el personal consagrado, sino todos los
cristianos. Nosotros tenemos muchos más
motivos que Simeón para decir: «Ahora,
Señor, puedes dejar a tu siervo irse en paz»,
porque nosotros no sólo hemos visto al

Señor, sino que a nosotros se nos concede
compartir su misma vida divina, según lo que
oímos a Él mismo decir: «El que come mi
carne y bebe mi sangre tiene vida eterna…»
(Jn 6,54). Nada es eterno que no sea de Dios.
Por eso, la vida que se nos concede es la de
Dios mismo. Podemos decir: «Puedes
dejarnos ir en paz, porque ya gozamos de tu
misma vida divina». Esto no le fue concedi-
do a ningún profeta o rey y tampoco al
mismo Simeón.

Después de bendecir a Dios con el «Nunc
dimittis», Simeón bendice a los padres de ese
Niño. Ha bendecido así a toda la familia. Y
sigue profetizando sobre ese Niño, ahora
dirigiendose a su madre: «Este está puesto
para caída y elevación de muchos…, y para
ser signo de contradicción…». Esta profecía
se cumplió en Jesús y se ha cumplido en
todos los siglos de la Iglesia, con los que son
fieles a su Palabra. Jesús es la Verdad y no
adula los oídos de los hombres diciendo lo
«políticamente correcto» y, por eso, fue cru-
cificado. Ocurre también hoy con sus dis-
cípulos: «Acuerdense de la palabra que les he
dicho: “El siervo no es más que su Señor. Si
me han perseguido a mí, también los
perseguirán a ustedes; si han guardado mi
Palabra, también guardarán la de ustedes”»
(Jn 15,20).

Lucas, que tiene particular sensibilidad
por la mujer, si ha hablado de un varón
−Simeón−, no puede omitir también una
mujer: «Había también una profetisa,
Ana…». También ella sabe quién es ese
Niño: «Alababa a Dios y hablaba del Niño a
todos los que esperaban la redención de
Jerusalén».

El episodio termina dejando a la Sagrada
Familia en su vida familiar oculta: «Cuando
cumplieron todas las cosas, según la Ley del
Señor, volvieron a Galilea, a su ciudad de
Nazaret». Jesús permanecerá con sus padres
hasta la edad de treinta años, antes de comen-
zar su vida pública (Lc 3,23). 

De todo este tiempo conocemos sola-
mente otro episodio, cuando Jesús, a la edad
de dice años, con ocasión de una peregri-
nación a Jerusalén, se quedó en la casa de su
Padre (cf. Lc 2,41-51).


